

# Карагандинская областная универсальная научная библиотека им. Н.В.Гоголя



Отдел краеведения

# Знатоки малой родины



Қарағанды, 2001

#### К читателю

Краеведение — явление далеко не новое, своими корнями уходит в седую древность человеческой истории. Сведения о прошлом селений, городов, областей издавна хранились в памяти бывалых людей — старожилов. Обычно казахи, выполнявшие роли проводников и переводчиков, в то же время были по сути и краеведами, знатоками местной жизни, особенностей природы и культуры своего края.

В современных условиях интерес к историко-краеведческой работе не уменьшился, а наоборот усилился. Это вполне закономерно. Рост культуры, интеллектуального уровня народа способствует развитию чувства патриотизма, повышению интереса к незаслуженно забытым хорошим традициям, ярким событиям, памятникам прошлого. Самого пристального внимания заслуживает в связи с этим деятельность краеведов-любителей, которые по зову души откликаются на самые яркие события нашего прошлого и настоящего, являются неутомимыми собирателями интереснейших фактов истории нашего края и помогают воспитывать любовь к родине, чувство гордости за свой край и страну.

В 1988 году была выпущена памятка, посвященная краеведу Ю.Г. Попову, а в 2001 – Л.Ф. Семенову. Предлагаемый вниманию читателей указатель «Знатоки малой родины» является попыткой отразить деятельность местных краеведов.

Цель издания — познакомить читателей с жизнью и творчеством местных краеведов, а также с литературой о них. В основу пособия легли краеведческая картотека и фонд отдела краеведения ОУНБ им. Гоголя.

Литература расположена в алфавите авторов и названии статей.

Издание предназначено преподавателям вузов, учителям, студентам, работникам библиотек и всем лицам, интересующимся историей своего края.

## Сарыарка в записках путешественников

Накопление историко-географических материалов о Сары-Арке продолжалось веками. Некоторые первые сведения о Центральном Казахстане доставляли в Россию иностранные путешественники, а также послы. Одним из них был некто А.Дженкинсон, совершивший путешествие в Среднюю Азию в 1558-1559 годах. О нем упоминается в книге «Английские путешественники в Московском государстве в XVI веке» (Л., 1937, с. 185). Он первым сообщил московским князьям о «кассаках», живущих в степях, где нет ни городов, ни домов, и приблизительно указал им расположение кочевий «сильного многочисленного» народа. В 1627 году была составлена первая карта Московского государства, на которой были обозначены и места Сарыарки: горы Улытау, реки Сарысу, Тургай.

Начало подробному картографическому описанию территории Казахстана, в том числе Сарыарки, положили труды Ремезова.

Одним из неутомимых путешественников и исследователей Центрального Казахстана стал П.И. Рычков, член-корреспондент Российской Академии наук, который впервые дал и географическое описание территории Малого и Среднего жузов. Но, пожалуй, самый первый прочный камень в познание Сарыарки положил сын П.И. Рычкова — Н.П. Рычков. Он исходил и изъездил все места по маршруту: город Орск — горы Улутау — крепость Усть-Уйская. В своей книге Н.Рычков впервые дает подробнейшее описание Центрального Казахстана, в землях которого спрятано «множество медных руд, копанных древними обитателями, такожде находишь признаки золотой и серебряной руды».

В 1826 году в Сарыарке побывала научная экспедиция ботаника К.А. Мейера, которая провела в Каркаралинских горах несколько недель, собрала несколько сот видов трав, злаков для гербария. С восхищением описал Мейер в своей книге «Через Алтайские горы и Киргизские степи», изданной в Берлине в 1929 году, высокие могучие сосны в Каркаралах, заросли ивы, черной и красной смородины, ароматной черемухи, малины, земляники.

В 1841 году в нашем крае побывал знаменитый путешественник Г.И. Карелин, который побывал на руднике Алтынсу, откуда вывез несколько образцов драгоценных камней.

Через два года, в 1843 году, Сарыарку посетил ботаник из Петербурга А.И. Шренк. Он собрал уникальные коллекции растений и цветов Центрального Казахстана. Они до сих пор хранятся в Ботаническом институте имени Комарова в Петербурге.

К числу исследователей нашего края в XIX веке можно отнести В.Старкова, А.Макшеева, Ю.Шмидта, Н.Высоцкого. А.Мейстера и других. Особый интерес представляют работы В.Старкова «Краткое обозрение Киргизской степи в географическом, историческом и статистическом отношении», Ю.Шмидта «Очерк Киргизской степи», А.Мейстера «Геологические исследования в Киргизской степи».

Нельзя не отметить труды первого казахского ученого Чокана Валиханова, который собрал ценные научные материалы о Центральном Казахстане. Он дважды — в 1855 и 1863 годах — посещал Каркаралинский округ. Побывав в Каркаралинских степных просторах, Чокан Валиханов вывез немало народных преданий, легенд и песен, археологических сведений.

После посещения Каркаралинска ученый создает ряд своих знаменитых работ: «Значение кочевки волостей Каркаралинского внешнего округа», «Записки о судебной реформе», «О мусульманстве в степи». В 1857 году в газете «Русский инвалид» Валиханов публикует статью, в которой оценивает Каркаралинск с его известной Кояндинской ярмаркой как главный ключ всей торговли в Центральном Казахстане. Здесь же он указывает маршрут от укрепления Верного к городам Западной Сибири через реку Или, озеро Балхаш и Каркаралинск как самый удобный торговый путь в Россию.

Своими впечатлениями о посещении Каркаралинского уезда в сентябре 1846 года делится Адольф Янушкевич — ссыльный революционер-демократ. В «Дневниках и письмах из путешествия по казахским степям» он писал: «Дорога сначала была гористой — до самых Каркаралов. Всего девяносто верст... Виды Каркаралинских гор прекрасные. Каркаралы в красивом месте — между горами, над речкой».

Живописные места Каркаралинска посетил русский писатель-путешественник М.М. Пришвин. Некоторое представление о том, как проходили первые дни путешествия Пришвина дает содержание поэтических очерков «Черный араб», «Адам и Ева».

В 1913 году в Каркаралинском уезде собиранием фольклора занимался известный путешественник Г.Н. Потанин. В том, что Каркаралинский уезд



действительно богат легендами, Г.Н. Потанин убедился еще несколько лет назад. Судя по отчету Потанина, им было ученый сказок. Причем топонимика каркаралинских записей неизменно связывается с Балхашско-Иртышского водораздела Каркаралы, Кызылхан, Кошубай. Интересно было то, что Г.Н. Потанин нашел в здешних сказках лишнее подтверждение предположения: народные своего давнишнего кочевников резко отличаются от подобных им сказок оседло живущих наций. По его мнению, происходило это в основном из-за более суровых условий жизни кочевых народов.

# Болат Тлеубаевич Аубакиров

/1937 г.р./

Родился в 1937 году в городе Лениногорске Восточно-Казахстанской области. Окончил исторический факультет Казахского государственного университета в 1962 году. Автор диссертации – «История создания и деятельности рабоче-крестьянской инспекции в Казахстане».

Занимался преподавательской деятельностью в КарГУ и горном техникуме (1966-1988 гг.).

Опубликовал ряд статей по истории Центрального Казахстана в республиканской и областной периодической печати по темам: история открытия и разработки природных ресурсов Карагандинской области, революционное движение в Центральном Казахстане, топонимика края, исторические памятники. В настоящее время готовит к изданию книгу «История Центрального Казахстана в XIX — нач. XX века».

### Литература:

Аубакиров Б. О правде открытия, или Истина всего дороже: /Кто и как открыл каменный уголь в Караганде/ // Индустр. Караганда.-1991.-26 окт.

Аубакиров Б. Знать свое прошлое: /О кн. Э.Нельсона Фелла «Русский и кочевник»/// Индустр. Караганда.-1991.-28 сент.

Аубакиров Б. Как вас теперь называть? /Переименование улиц/ // Индустр. Караганда.-1994.-30 авг.

Аубакиров Б. Легендарный караганник, или ирония истории: /Топонимика слова «Караганда»/ // Индустр. Караганда.-1991.-19 янв.

Аубакиров Б. Не быть манкуртами: /Об изучении казахского языка/ // Индустр. Караганда.-1991.-28 сент.

Аубакиров Б. Подвергая все сомнению: Аппак Байжанов — быль и легенда // Индустр. Караганда.-1990.-17 июня.

Аубакиров Б. Храмы в Каркаралы // Индустр. Караганда.-1996.-20 марта.

# Алексей Александрович Воейков

/1926 г.р./



Алексей Александрович родился в ноябре 1926 года на Алтае, в Славгороде. Детские годы провел в Подмосковье. С теплотой и любовью вспоминает своего отца, который по таланту, дарованному Богом, был импровизатором, легко создавал музыку на заданную тему. Играл на всех струнных инструментах, но предпочитал пианино или рояль.

Когда началась война, А.А. Воейкову пришлось оставить школу и устроиться на завод «Фрезер» подмастерьем: после смерти отца все тяготы и заботы о семье легли на его неокрепшие плечи.

В 17 лет ушел служить в пограничные войска. В 50-м году демобилизовался.

После демобилизации работал техником на аэродроме, в горкоме комсомола, обкоме комсомола, в ЦК комсомола Киргизии.

Три года прожил в Гурьеве, где работал журналистом в «Прикаспийской коммуне», радиожурналистом на областном радио.

Позже едет в Барнаул, где работает на областном радио, главным редактором общественно-политических программ краевого телевидения, делает первые документальные фильмы о проблемах алтайского села. В краевом издательстве вышли из печати его первые книги «Лазурит» и «Шумят обские плесы». Они были хорошо приняты и критикой, и читателями.

Приехав в Караганду, Алексей Александрович работает редактором информационных программ, позднее-главным редактором объединения «Телефильм». По его сценариям отснято немало фильмов, многие из которых

получили высокую оценку на Всесоюзных фестивалях телевизионных фильмов.

С 1995 года он возглавляет газету «Шахтерская неделя», которая ведет трудовую летопись шахтеров бассейна, регулярно поднимает проблемные угольного бассейна, освещает развития жизнь шахтерских коллективов, рассказывает о передовиках производства. Благодаря усилиям A.A. Воейкова газета стала более содержательной, оперативной, многоплановой.

Сложнейший механизм Карагандинского угольного бассейна десятилетиями пристально изучался им и отразился в книгах: «Город солнечного камня», «Научить как сам умеешь», «Шахтерские горизонты». В 2000 году выходит книга Алексея Александровича—«Между прошлым и будущим», которая охватывает период с 1992 по 2000 год. Последовательный исторический и социальный разбор, данный автором происходившему и происходящему, объективен, горек, честен.

Впереди новые книги. Готовится к изданию книга «Солона ты, земля».

## Литература:

Воейков А. Адреса роста: 5 лет в "Испате"// Индустриальная Караганда. - 2001.-30 июня.

Воейков А. Вершины роста: [Гл. механик угол. департамента К.А. Цимерман]// Индустриальная Караганда.- 2002.-15 июня.

Воейков А. Все в конце концов так или иначе образуется // Шахтер. неделя.-2000.-14 июля.

Воейков А. Вступил в строй новый цех: [3-д НОММ Шахтинска]// Индустриальная Караганда.- 2001.-31 янв.

Воейков А. Вторая жизнь завода: [3-д РГТО]// Индустриальная Караганда. - 2000.-23 авг.

Воейков А. Высокие гости на шахтерском празднике: [День шахтера]// Шахтерская неделя. - 2001.-31 авг.

Воейков А. Высоко нести марку предприятия: [Упр. "Спецшахтомонтаж"]// Индустриальная Караганда. - 2001.-21 февр.

Воейков А. Город солнечного камня: Коротко о Караганде.-Алма-Ата: Казахстан, 1977.-94 с.

Воейков А. Город твоего детства: [Городу Шахтинску - 40 лет]// Шахтерская неделя. - 2001.-18 мая.

Воейков А. Городу - цвесть: [Сарань]// Шахтерская неделя.- 2001.-6 июля.

Воейков А. Для себя и не только: [Угол. департамент и социал. сфера]// Индустриальная Караганда.- 2000.-23 сент.

Воейков А. Дорогой отца: [Гл. инженер шахты "Тентекская" В.Хан]// Индустриальная Караганда.- 2002.-20 февр.

Воейков А. Его друзья - его богатство..: [Зам. генерал. дир. по кадрам угол. департамента А. Рыскулову - 50]// Индустриальная Караганда.- 2002.-13 июля.

Воейков А. Завод нацелен в будущее: [3-д НОММ ОАО "Испат Кармет"]// Индустриальная Караганда. - 2001.-20 июня.

Воейков А. Источник знаний: Городу Шахтинску - 40 лет// Шахтерская неделя. - 2001.-5 окт.

Воейков А. Кавалер "Шахтерской славы": [Г.Задавин]// Индустриальная Караганда.- 2002.-12 янв.

Воейков А. Как молоды мы были: [Ветеран угледобывающей пром-сти И.А.Швец]// Индустриальная Караганда. - 2000.-26 июля.

Воейков А. Кулибины с шахты имени Кузембаева// Индустриальная Караганда. - 2001.-3 февр.

Воейков А. Лазурит: Повести. - Алма-Ата: Жалын, 1980.-112 с.

Воейков А. Машиностроители набирают рабочих: [РГТО]// Индустриальная Караганда. - 2000. -1 нояб.

Воейков А. Между прошлым и будущим. Документальные очерки о людях угольного департамента. - Караганда: ТОО «Арко», 2000.-345с.

Воейков А. Миллионеры: [3-д НОММ в Шахтинске]// Индустриальная Караганда. - 2001.-25 авг.

Воейков А. Мухамеджанов и его команда: [Шахта "Абайская"]// Индустриальная Караганда. - 2002. - 5 июня.

Воейков А. На новые рубежи: [Шахта "Шахтинская"]// Шахтерская неделя. - 2001.-30 марта.

Воейков А. На острие скальпеля - жизнь: [Директор медико-санитарной части угол. департамента ОАО "Испат Кармет" А.Е. Устьянцев]// Шахтерская неделя. - 2001.-17 авг.

Воейков А. На пороге нового тысячелетия: [Шахты АО "Испат Кармет"]// Индустриальная Караганда.- 2000.-21 июня.

Воейков А. На пути в Европу: [Угол. пром-сть]// Индустриальная Караганда. - 2001.-8 дек.

Воейков А. Нам возрождать былую славу бассейна: [Зарубежные связи горняков]// Индустриальная Караганда.- 2000.-24 мая.

Воейков А. На пороге нового тысячелетия: /Шахты АО «Испат Кармет»/ // Индустр. Караганда.-2000.-21 июня.

Воейков А. Наука роста: [Директор медико-санитарной части угол. департамента А.Е. Устьянцев]// Индустриальная Караганда.- 2001.-25 авг.

Воейков А. Научить как сам умеешь. – Алма-Ата: Казахстан, 1985.-70с.

Воейков А. Один из шахтерской гвардии:/А.Романюта/ // Шахтер. неделя.-2000.-12 мая.

Воейков А. Окно в Европу: [Экспорт угля в Румынию]// Шахтерская неделя.- 2001.-7 дек.

Воейков А. Перспективы "завода Кима"// Коре Ильбо.- Алматы, 2002.-15 марта (N11).-С.9.

Воейков А. Подарок, которому нет цены: [Строительство фонтана "Каскад"]// Шахтерская неделя. - 2001.-17 авг.

Воейков А. Подарок шахтерской столице: [Фонтан "Каскад"]// Шахтерская неделя.- 2001.-27 июля.

Воейков А. Пора мудрости: [М.П.Сарафанов]// Шахтерская неделя. - 2001.- 9 нояб.

Воейков А. Поручили - выполняй: [Технология "шахта - лава"]// Индустриальная Караганда. - 2002. - 6 марта.

Воейков А. Праздник труда: [45 лет шахте "Саранской"]// Индустриальная Караганда.- 2001.-10 янв.

Воейков А. Пятый оазис: [3-д нестандартизированного оборудования и малой механизаии]// Индустриальная Караганда.- 2001.-1 сент.

Воейков А. Родник энергии: [Директору шахты "Шахтинская" А.Аяпбергенову - 60]// Индустриальная Караганда. - 2002.-15 июня.

Воейков А. С маркой завода РГТО// Индустриальная Караганда.- 2000.-28 окт.

Воейков А. Своя ниша в государственной стратегии: [Угол. департамент]// Индустриальная Караганда. - 2001.-11 апр.

Воейков А. Сегодня - гости, завтра - партнеры: [Предприятия угол. департамента и потенциальные инвесторы]// Индустриальная Караганда.- 2001.-19 мая.

Воейков А. Служение людям: [Дир. дома отдыха "Шахтер" Д.Купе]// Шахтерская неделя.- 2001.-5 окт.

Воейков А. "Спецшахтомонтаж" расширяется// Индустриальная Караганда.- 2002.-20 апр.

Воейков А. Строитель-это призвание: [Шахтостроитель А.А. Кремер]// Индустриальная Караганда.- 2000.-30 сент.

Воейков А. Сутки и один год: /Шахта «Шахтинская»/ // Шахтер. неделя.-2000.-3 нояб.

Воейков А. Там, за горизонтом: [Шахта "Шахтинская"]// Индустриальная Караганда.- 2000.-17 мая.

Воейков А. Токарь, изобретатель, человек: [В.В. Нефедов. 3-д нестандартизиров. оборудования и малой механизации]// Индустриальная Караганда.- 2001.-17 окт.

Воейков А. Три этапа становления "Саранской"// Шахтерская неделя. - 2001.-12 окт.

Воейков А. Трудное счастье: [Проходчик шахты "Саранская" Е.Рахимов]// Индустриальная Караганда.- 2002.-6 февр.

Воейков А. Ты говори и верь - тебя услышат: [Поэт В.Михалев]// Шахтерская неделя. - 2000. - 14 июля.

Воейков А. Угольщики возрождают машиностроение: [Импортозамещение в ОАО "Испат Кармет"]// Индустриальная Караганда. - 2002. - 20 февр.

Воейков А. Черта характера: [Директор шахты "Шахтинская" А.Аяпбергенов]// Индустриальная Караганда.- 2001.-27 июля.

Воейков А. Честь мундира: [Ю.Стефлюк]// Шахтерская неделя. - 2001.-21 сент.

Воейков А. Шахтерские горизонты. - Алма-Ата: Казахстан, 1988.-84с.

Воейков А. Шахтеры ковали победу и в тылу и на фронте // Индустр. Караганда.-2000.-13 мая.

Воейков А. Школа жизни: [3-д НОММ]// Шахтерская неделя. - 2001.-27 июля.

Воейков А. Этапы возрождения "Саранской"// Индустриальная Караганда. - 2001.-17 нояб.

#### О нем:

Горбенко А. Летописец шахтерской славы: [Газ. «Шахтер. неделя»] // Индустр. Караганда.-2000.-1 апр.

Михалев В. Предисловие //Воейков А. Между прошлым и будущим. Документальные очерки о людях угольного департамента. - Караганда, 2000.- C.3-4.

Презент Г. Воейкову А.А., редактору газеты "Шахтерская газета": [А.Воейкову - 75 лет. Поздравление]// Шахтерская неделя.- Караганда, 2001.-16 нояб.

Сатаев С. И это все о нем..: [А.Воейков]//Индустриальная Караганда, 2001.-24 нояб.

Сергеев В. Город солнечного камня // Индустр. Караганда.-1978.-25 янв.

#### Василий Иванович Колыш

/1919 - 2001/



Жизнь прожить — не поле перейти. Человек запоминается своими делами, тем, что оставляет после себя другим поколениям.

Василий Иванович Колыш — был известным человеком в Бухаржырауском районе. Его интересные публикации об истории, знаменитых людях нашего края часто можно было встретить на страницах районной газеты. И не мудрено. Ведь вся жизнь Василия Ивановича была неразрывно связана с публицистикой. Профессиональный журналист, мастер пера, он на протяжении многих лет являлся преданным другом «районки».

Начал трудиться Василий Иванович с 12 лет, на себе испытал голод и холод тех лет. Хорошо помнил годы лихолетья и

становления советской власти. Его отец Иван Игнатьевич Колыш сражался за нее вместе с легендарным Чапаевым, был в его отряде разведчиком. Позже много рассказывал он сыну о тех временах.

Где бы ни работал Василий Иванович, он умело совмещал основную работу с общественной. К примеру, работая в Осакаровском музыкальном комбинате, был ударником труда, а с появлением в стране стахановского движения стал стахановцем.

В 1947 году Василий Иванович стал учителем Токаревской средней школы, а с марта 1951 — он ответственный секретарь районной газеты. А когда при МВД был учрежден институт политработников, его направили работать заместителем начальника Тельманского РОВД по политико-воспитательной работе личного состава.

Василий Иванович Колыш имел множество наград и почетных грамот.

Уйдя на пенсию, ветеран продолжал трудиться. Он написал и издал семь брошюр. Среди них— «Золотые звезды тельманцев» — о героях войны и труда, «Имени Эрнста Тельмана» — об истории района, «Незабываемое» — о подвигах наших земляков на фронтах Великой Отечественной войны и в тылу, «С фронта на фронт» — о Героях Советского Союза, которые после войны работали в органах МВД Казахстана; о писателе, нашем земляке Габидене Мустафине.

Но, пожалуй, самая неоценимая его заслуга — это создание районного краеведческого музея, который был открыт 31 июля 1988 года. С того дня прошло немало лет, за эти годы музей ежедневно пополняется все новыми и новыми экспонатами. Здесь собрана и бережно хранится вся славная летопись района, его становление, то, что дорого сердцу каждого человека, родившегося и выросшего на этой земле. В двух музейных залах разместились экспонаты, собранные по крупицам В.И. Колышем. Каждый экспонат хранит тепло его рук, о любом фотоснимке или документе он мог поведать много интересного, его можно было слушать часами, узнавая новые факты из истории.

## Литература:

Колыш В. Быть справедливым к истории:/О возвращении историч. названия селу Покорному/ // Рассвет.-1990.-13 окт., 17 окт., 20 окт.

Колыш В. Вместо предисловия: /1998 — Год народного единства и национ. истории/ // Сарыарка.-1998.-6 июня.

Колыш В. Вновь рожденная: /Село Дубовка/ // Рассвет.-1989.-7 окт.

Колыш В. Дорогой солнца и свободы: /Старожил села Ростовка С.П. Курченко/ // Ленинская смена.-1987.-16 мая.

Колыш В. Золотые звезды тельманцев – Караганда, 1991.- 47 с.

Колыш В. Из истории района: /Тельманский район/ // Рассвет.-1989.-24 июня.

Колыш В. Имени Эрнста Тельмана. – Караганда, 1991. - 38 с.

Колыш В. Какими мы были: /Село Ростовка/ // Рассвет.-1987.-1 мая.

Колыш В. Комиссар продотряда. – Караганда, 1992.- 41 с.

Колыш В. Комиссар продотряда // Рассвет.-19 сент., 26 сент., 3 окт., 31окт., 2 нояб., 14 нояб., 30 нояб., 7 дек., 21 дек.

Колыш В. Кулацкое отродье: /Короткие истории/ // Индустр. Караганда.-1991.-19 окт.

Колыш В. Листая страницы газет: /1961 г./ // Рассвет.-1989.-26 янв., 28 февр., 30 мая, 27 июня.

Колыш В. Место рождения – Карлаг // Индустр. Караганда.-1992.-2 окт.

Колыш В. Незабываемое. (К 50-летию Победы) – Караганда, 1995.-34 с.

Колыш В. Несгибаемый политрук // Рассвет.-1988.-17 сент., 20 сент.

Колыш В. Неугомонный Ильин: /Кавалер ордена Октябр. революции/ // Рассвет.-1989.-24 окт.

Колыш В. Новь старого села: /Токаревка/ // Рассвет.-1987.-18 апр.

Колыш В. От Токаревки до Буга // Рассвет.-1989.-28 дек.

Колыш В. Племя отверженных // Индустр. Караганда.-1991.-23 нояб.

Колыш В. Продолжая славные традиции: /История Тельман. р-на/ // Рассвет.-1989.-27 мая.

Колыш В. С фронта на фронт. К 50-летию Великой Победы. – Караганда, 1994.-64 с.

Колыш В. Семья акына:/А.Байсалбаев/ // Рассвет.-1992.-23 мая.

Колыш В. Трагедия казахского народа: /30-40-е годы/ // Рассвет.-1990.-6 нояб., 22 нояб.

Колыш В. Униженные временем: /К 60-летию крестьян. трагедии 1931 г./ // Рассвет.-1991.-1 июня, 22 июня, 29 июня, 10 июля, 17 июля, 31 июля.

Колыш В. Целинная эпопея: К 45-летию начала освоения целинных и залежных земель. // Сарыарка.-1999.-30 окт.

Колыш В. Через три войны: /О Герое Советского Союза Камалдинове  $\Phi$ .Г./ // Рассвет.-1997.-8 февр., 15 февр., 1 марта.

Колыш В. Это нужно живым // Рассвет.-1988.-21 апр.

#### О нем:

Курбанова Т. Празднуют в музее юбилей: /10 лет Токарев. краеведч. музею, основанному В.И. Колышем/ // Сарыарка.-1998.-1 авг.

Юбилей – это славная дата...:/В.И. Колыш/ // Сарыарка.-1999.-13 февр.

# Онайбек Кудышев

/1923-2000/



Кудышев Онайбек родился 24 ноября 1923 г. в совхозе «Бесоба» Каркаралинского района Карагандинской области. В 1941-ом поступил и в 1943 году окончил полный курс литературного факультета Карагандинского государственного учительского института им.Молотова. С 1943-го по 1946 год занимался партийно-комсомольской и учительской работой в г. Караганде. В 1948 г. окончил полный курс Центральной комсомольской школы при ЦК ВЛКСМ. В 1954 году — Алма-Атинский государственный педагогический институт.

С 1948-го по 1957 год О.Кудышев трудился в г. Балхаше на партийно-комсомольской и преподавательской

работе. С 1957-го по 1959 год работал в Карагандинской советской партийной школе, с 1959-го по 1962 год — на Карагандинской студии телевидения старшим редактором общественного политического вещания. Затем в течение 21 года трудился в Карагандинском педагогическом институте старшим преподавателем, доцентом, зав. кафедрой философии и научного коммунизма.

В 1969 году О.Кудышев защитил диссертацию на соискание ученой степени кандидата философских наук. С 1993-го по 1996 год работал главным специалистом в областном управлении по языкам. Выйдя на заслуженный отдых, до последних дней своей жизни О.Кудышев продолжал заниматься творческим трудом, писал в СМИ научные публицистические статьи, делал переводы. Его отличали глубокие знания, особенно казахской истории, он великолепно владел государственным и русским языками.

Награжден знаком «Отличник народного просвещения Казахской ССР», знаком «За отличные успехи в работе. Высшая школа СССР», юбилейными медалями «30 лет

Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «50 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «Ветеран труда».

Онайбек Кудышев был одним из самых активных авторов «Индустриалки». Несмотря на свой почтенный возраст, плохое зрение, другие старческие недуги, Онайбек-ага часто бывал в редакции, приносил свои статьи, написанные от руки своеобразным почерком. Писал Онайбек-ага, как в песне — не поправишь ни слова.

В 2000 году он ушел из жизни... Ушел так же красиво, как и жил — во сне остановилось сердце. А в редакции осталась его последняя статья — о великом казахском поэте Касыме Аманжолове. Она была напечатана рядом с некрологом — в память об авторе и коллеге, Учителе и философе Онайбеке Кудышеве.

### Литература:

Кудышев О. Ад под Акмолой: /Акмолин. лагерь жен изменников Родины/ // Индустр. Караганда.-1997.-9 окт.

Кудышев О. Генерал горняцкой гвардии: /И.А. Костенко/ // Индустр. Караганда.-1999.-4 авг.

Кудышев О. Глашатай дружбы народов: К 100-летию М.Ауэзова // Индустр. Караганда.-1997.-17 июня.

Кудышев О. Его имя носит улица: /М.Рымжанов/ // Индустр. Караганда.-1983.-5 авг.

Кудышев С. Караганда – фронту // Индустр. Караганда.-1980.-9 мая.

Кудышев О. К.Р. Аманжолов // Индустр. Караганда.-2000.-19 янв.

Кудышев О. Неистовый Угар // Индустр. Караганда.-1983.-26 авг.

Кудышев О. Память о земляке: /140 лет Д.Алимбаеву/ // Индустр. Караганда.-1990.-3 авг.

Кудышев О. Первый депутат: /Т.Кузембаев/ // Индустр. Караганда.-1983.-11 авг.

Кудышев О. Полжизни – в арестах и ссылках: /Ж.Акпаев/ // Казахст. правда.-1991.-12 нояб.

Кудышев О. «Сырость камеры тело пронзила...»: Мемориал памяти // Индустр. Караганда.-1989.-30 нояб., 1 дек., 2 дек.

Кудышев О. Трагедия редактора газеты «Сары Арка» // Индустр. Караганда.-1999.-29 мая.

Кудышев О. Трижды приговоренный:/О Ж.Акпаеве/ // Индустр. Караганда.-1991.-14 сент.

#### О нем:

Кудышев Онайбек: /Некролог/ // Индустр. Караганда.-2000.-19 янв.

# Сапаргали Лямбеков

/1936 г.р./



С.Лямбеков родился в 1936 году в отделении Милы-булак совхоза имени Жамбыла Каркаралинского района. Отец его прошел путь тысячи казахов: батрак, колхозник, шахтер. И закончил жизнь на войне... Мальчика воспитывала мать.

Трудно было жить, еще труднее – учиться. Мать видела, что сын тянется к учебе. Старалась, как могла, дать ему эту возможность.

Но после окончания начальной школы в 12 лет в суровую зиму Сапаргали лишился слуха. Ему было 15 лет, когда районная газета опубликовала его первое стихотворение «Песни труда». Дни напролет просиживал он в библиотеках, рылся в старых пожелтевших подшивках. Главными героями его творений стали исторические личности, оставившие свой след в истории края.

В 1966 году увидела свет его первая документальная повесть «Арбасу», опубликованная литературно-художественным журналом «Жұлдыз». Затем – повесть о каркаралинском большевике Ныгмете Нурмакове. – «Белдесу». С.Лямбеков был замечен и читателями, и критиками. Он вошел в писательский мир, от него стали ждать книг.

Когда жизнь начала требовать от газетчиков новых подходов к современному языку, Сапаргали в 40 лет поступил на заочное отделение факультета журналистики КазГУ. И успешно его закончил.

Сегодня Лямбеков и профессиональный дипломированный журналист, и профессиональный писатель. Членом Союза писателей он стал раньше, чем получил диплом журналиста.

В газете его главной темой оставалась история края и очерки о земляках. Эти очерки и вошли в первый сборник. Потом их было несколько. А потом на суд читателей была представлена первая книга-роман «Тайталас» («Борьба») об Угаре Жанибекове.

Второй роман «Дорогами отцов» посвящен жизни чабанов. И, наконец, главный труд писателя — роман «Таттимбет» о жизни и творчестве замечательного казахского композитора-импровизатора Таттимбета Казангапова. Роман, изданный 1994 году, получил высокую оценку критиков.

В Каркаралах Саке называют ...Бетховеном. Он действительно очень тонко чувствует музыку. Отсутствие слуха не мешает ему, когда он берет в руки домбру. Он даже сделал одну из них своими руками. Накануне 60-летия Саке пришла приятная весть: в честь Дня печати секретариат правления Союза журналистов Казахстана подвел итоги творческого конкурса на лучшие журналистские работы 1995 года. Премия имени К.Кузыбаева была присуждена Сапаргали Лямбекову — сотруднику районной газеты «Каркаралы».

Каркаралинцы ждут от него новых книг. И он продолжает работать. Так же плодотворно и настойчиво, как десять, двадцать лет назад.

# Литература:

Ләмбеков С. Әке жолы: Роман.- Алматы: Жазушы, 1984.-192 б.

Лямбекулы С. Древний город Сарыарки: /Каркаралинску — 175/ // Индустр. Караганда.-1999.-26 июня.

Лямбеков С. Павшие за свободу: К 70-летию Каркаралинской трагедии // Каркаралы.-1991.-6 апр.

Лямбеков С. Пещера в Едрее: Документ. рассказ //Заря коммунизма.-1989.-4 июля.

Ләмбеков С. Тәттімбет Хикаят.-Алматы: Өнер, 1993.-272 б.

#### О нем:

Попов Ю. Певец родного края: /С.Лямбекову -50 лет/ // Индустр. Караганда.-1986.-20 сент.

Тен Т. «Нет народа без поэта, как нет земли без цветов»: /С.Лямбекову -60/ // Индустр. Караганда.-1996.-1 июля.

# Валерий Михайлович Могильницкий

/1940 г.р./



Валерий Могильницкий родился в селе Каскелен Алма-Атинской области. Окончил Львовский государственный университет (факультет журналистики) в 1962 году.

С 1963 по 1970 год работает в Приморском крае в газете «Красное знамя» (Владивосток). 10 лет работал в областной газете Ростова-на-Дону.

Был собкором «Казахстанской правды» в Джезказгане и в Караганде. Последние годы — старший референт пресс-службы акима области.

Его творчество разнообразно. Выпускник Львовского университета, он стал профессиональным журналистом,

осуществив свою заветную мечту, которую пронес через детство и юность и которой остался верен до сегодняшних дней. Сколько журналистских дорог, сколько встреч с замечательными людьми, будущими героями газетных очерков.

Валерий Могильницкий не один год провел во Владивостоке, изучил жизнь и быт рыбаков, жил тревогами и радостями своих героев. Суровый край гордых и мужественных людей стал для него настоящей школой жизни и творчества.

Дорожить трудом хлебороба научился он в Ростове-на-Дону, где его героями стали сельские жители, землепашцы и животноводы.

Он воспел земли Жезказгана, отдал дань людям труда, бесконечным степным просторам, поклонился самой истории. Так появилась книга «На земле Сатпаева», в которой предпринята попытка восстановить добрые имена ученых, писателей, геологов, певцов, художников, чья судьба была связана с историей Казахстана.

Из встреч со старожилами, подвижниками этой древней земли, историками и учеными родилась книга «Сарыарка». Автор щедро делится своими наблюдениями, рассказывает о повадках животных, секретах проникновения в тайны природы. Подобно путеводителю книга содержит адреса достопримечательностей, знакомство с которыми должно стать обязательным, если ты живешь в Сарыарке. Легенды и сказания повествуют о богатом прошлом этого края.

За время работы в журналистике Могильницкий написал целый ряд книг: «Сарыарка», «Выстрел Александра Фадеева», «Строки любви», «Созвездие талантов», «Свет окна», «Город в степи», «Медь Жезказгана», «Просторы Сарыарки».

Его стихи и очерки публиковались в журналах «Жулдыз», «Простор», «Уральский следопыт», «Москва», «Дальний Восток», «Дон», «Крестьянка».

Время гласности позволило написать Валерию Могильницкому новую книгу «Созвездие талантов», в которой он собрал имена, до недавнего времени находившиеся под запретом: А.Чижевский, Н.Заболоцкий, В.Козин, К.Сатпаев, Н.Кассин, Е.Букетов и другие.

## Литература:

Могильницкий В. В самом центре Евразии. Художественно-докум. книга.-Караганда: Полиграфия, 1998.-146 с.

Могильницкий В. Возвращается из забвения // Простор.-1995.-№11-12.-С.134-138.

Могильницкий В. Выстрел Александра Фадеева. Докум. повесть.-Караганда: 1990.

Могильницкий В. Выстрел Александра Фадеева // Молодежь Караганды.-1990.- №12.-С.3; №13.-С.6.

Могильницкий В. Город в степи: Художественно-документ. книга.-Караганда: Казахстан, 1993.-139 с.

Могильницкий В. Долгое эхо Коянды: /В обл. краеведч. музее открыта выст./ // Индустр. Караганда.-1998.-28 нояб.

Могильницкий В. Дорога в никуда или отчего гибнут памятники древнего зодчества в Каркаралинске // Индустр. Караганда.-1991.-26 окт.

Могильницкий В. Его звали Мади // Казахст. правда.-1990.-6 мая.

Могильницкий В. Его помнит Сары-Арка: /М.М. Пришвин в Каркаралинске/ // Шахтер. неделя.-1991.-29 июня.

Могильницкий В. Жизнь и смерть Н.Кассина // Жезказган. газ.-1998.-15 мая.

Могильницкий В. Заревую даль воспеть...: /Стихи/ // Гор. газ.-1993.-16 февр.

Могильницкий В. Истоки рабочих традиций: /90-летие забастовок рабочих Успен. рудника и Спас. медеплавил. 3-да/ // Индустр. Караганда.-1996.-6 февр.

Могильницкий В. Легенда о «Черном арабе»: /К 120-летию М.М. Пришвина/ // Индустр. Караганда.-1993.-2 сент.

Могильницкий В. Люди, которых любят. – Караганда: ОАО «Карагандинская Полиграфия», 2000.-151 с.

Могильницкий В. Медь Жезказгана: Художественно-документ. книга.-Караганда, 1996.-148 с.

Могильницкий В. На земле Сатпаева: Художественно-документ. книга.-Караганда: Полиграфия, 1992.

Могильницкий В. Потомки Гончаровых в степях Казахстана: /Село Пушкино Бухаржыраус. p-на/ // Индустр. Караганда.-1997.- 4 дек.

Могильницкий В. Правда Шолохова // Индустр. Караганда.-1990.-27 мая.

Могильницкий В. Просторы Сарыарки. Художественно - документ. книга. - Караганда, 1996.-74 с.

Могильницкий В. Сайгачонок: Рассказ // Шахтер. неделя.-1991.-9 апр.

Могильгицкий В. Сарыарка.-Алма-Ата: Кайнар, 1987.-149 с.

Могильницкий В. Свет окна. Книга стихов.-Караганда: Полиграфия, 1993.-42 с.

Могильницкий В. Свет окна. Стихи // Шахтер. неделя.-1991.-7 марта.

Могильницкий В. Созвездие талантов. - Караганда: Полиграфия, 1993.-156 с.

Могильницкий В. Среди героев-женщин имена:/Карагандин. тыл/ // Индустр. Караганда.-1995.-21 апр.

Могильницкий В. Строки любви: Кн. стихов.-Караганда: Фотоиздатсервис, 1992.-54 с.

Могильницкий В. Счастливая звезда полководца: /Г.К. Жуков/ // Советы Казахстана.-1995.-13 апр.

Могильницкий В. Шумела Кояндинская ярмарка // Индустр. Караганда.-1996.-27 февр.

Могильницкий В. «Я вас любил так искренне, так нежно...»: /Село Пушкино Бухаржыраус. p-на/ // Индустр. Караганда.-1998.-27 нояб.

## О творчестве В.М.Могильницкого:

«Город в степи» // Караганда.-1994.-12 aпр.

Дарибеков С. С любовью к Сарыарке: /О кн. "Просторы Сарыарки" / // Индустр. Караганда.- 1996.- 15 окт.

Жармагамбетов Н. Верность теме: /Вышла кн.В.Могильницкого "На земле Сатпаева"/ // Мир книги.- 1992.- № 12.- С.1.

Минин В. "Медь Жезказгана" // Индустр. Караганда.-1996.- 17 июля.

"На земле Сатпаева" // Индустр. Караганда. - 1992. - 15 окт.

"Полынь и кипец в тишине": /О поэзии В. Могильницкого/ // Новое поколение.-1993.- № 4.

Правда о прошлом: /О кн. "Созвездие талантов" / // Караганда.- 1994.- 29 янв.

Публицист - о меди Жезказгана // Наука Казахстана .-1996.- № 10.

Слово об авторе // Шахтер. неделя. - 1996. - 20 дек.

Стрелков Н. Попутного ветра! // Индустр. Караганда. - 1993. - 30 окт.

Центральному Казахстану, его людям: /О кн. "Медь Жезказгана"/ // Индустр. Караганда.-1996.- 15 марта.

Чумакова 3. Строки любви //Земные звезды Жезказгана.- Караганда: Полиграфия,1996.-29 окт.

Ягмурева С. С любовью к Сарыарке: /О кн. "На земле Сатпаева"/ // Казахст. правда.- 1992.- 29 окт.

Якупова И. Караганда глазами современников: /"Город в степи"/ // Индустр. Караганда.- 1994.- 12 июля.

# Владимир Яковлевич Новиков

/1938 г.р./



В первые годы жизни среда обитания Владимира Новикова ограничивалась пятачком Старого города — шахтерской окраины Караганды. Сюда его родители были сосланы в 30-е годы как кулаки (впоследствии реабилитированы). Отец с 1931 года работал на 1-ой Наклонной вначале в бригаде Тусупа Кузембаева, а затем бригадиром переносчиков до тех пор, пока в 1943 году не был выведен из шахты по состоянию здоровья. Мать вела домашнее хозяйство, растила детей.

Володя очень рано обучился грамоте, и самой большой его страстью стало чтение. После окончания средней школы он

поступает в горный институт. После окончания института появилась возможность

совершать туристические походы, путешествия по родному краю. И он садился на велосипед и вместе со своими однокашниками отправлялся в очередную поездку за сотни, а то и тысячи километров от Караганды: на север — до Омска, на юг — до Балхаша, на запад — до Алтая. Исколесил всю Сары-Арку, знакомой стала каждая тропка в Каркаралинске, Баянауле.

Его трудовая биография начиналась на шахте №26 треста «Кировуголь», более тридцати лет работал он в Карагандинском научно-исследовательском угольном институте. В 1972 году В.Я. Новиков защитил кандидатскую диссертацию на тему «Совершенствование технологии выемки мощных пологих пластов в Карагандинском бассейне с целью сокращения эксплутационных потерь угля».

В.Я. Новиков является автором 215 научных трудов, в том числе 65 изобретений. Деятельность Новикова отмечена знаком «Изобретатель СССР», медалями ВДНХ СССР, знаком «Шахтерская слава». Ученый участвовал в осуществлении международных научных программ в области горного дела, работал в качестве эксперта в Индии.

Другой существенной стороной творческой деятельности В.Я. Новикова являются краеведение и журналистика. Он увлеченно занимался поиском неизвестных страниц истории родного края. Не раз ездил в Алматы, Барнаул, Томск, чтобы поработать в архивах. А затем на страницах газет и журналов появлялись статьи о первопроходцах Сары-Арки: маркшейдере Шангине, толмаче Филиппе Назарове, о натуралисте и путешественнике Григории Карелине, о путешествии посланцев России Бурнашева и Поспелова в «страну Ташкентию», о купце Никоне Ушакове — первооткрывателе карагандинских углей.

Не почувствовав прелести полынно-горькой степи, не поняв ее души, образа мыслей скромного степняка, разве смог бы он постичь гениальность поэтических произведений Абая, его «Назиданий». Владимир Яковлевич написал цикл статей-эссе об Абае, его жизни и творчестве и стал победителем республиканского конкурса, посвященного его 150-летию.

В 1968 году по сценарию В.Новикова и Ю.Попова Карагандинской студией телевидения был снят документальный телевизионный фильм «Ленинград – Караганда». Годом позже, на третьем Всесоюзном фестивале телевизионных фильмов он был удостоен приза города Ленинграда – устроителя фестиваля.

В 1976 году по сценарию В.Я. Новикова был создан документальный фильм «Мощным пластам – совершенную технологию».

Несколько лет назад В.Я. Новиков опубликовал сборник поэтических произведений «Добро и зло». Книга нашла своего читателя.

## Литература:

Новиков В. Академия наук — Центральному Казахстану // Индустр. Караганда.-1974.-27 мая.

Новиков В., Попов Ю. Встречи с прошлым: /История Центрального Казахстана/ // Индустр. Караганда.-1966.-16 нояб.

Новиков В. В Каркаралинскую степь за изумрудами // Караганда.-1994.-1, 4, 8 нояб.

Новиков В. В страну Ташкентию: /История геологич. изучения восточ. Сары-Арки/ //Индустр. Караганда.-1975.-25 окт.

Новиков В. Верный солдат революции: /У.Джанибеков/ // Индустр. Караганда.-1967.-14 февр.

Новиков В., Попов Ю. Где сражались отряды Амангельды // Ленинская смена.-1967.-26 апр.

Новиков В. Геродот казахского народа: /А.И. Левшин/ // Караганда.-1994.-8 сент.

Новиков В. Горнолыжная трасса будет и у нас: /Каркаралинск/ // Индустр. Караганда.-1999.-7 июля.

Новиков В. XX век. Карагандинский угольный бассейн. Люди, события, факты // Индустр. Караганда.-2000.-6 дек., 16 дек., 23 дек., 30 дек.; 2001.-6 янв., 13 янв., 20 янв., 3 февр., 14 февр., 24 февр., 10 марта.

Новиков В. XX век. Карагандинский угольный бассейн. События, люди, факты.-Шахтер. неделя.-1999.-17 дек., 26 нояб.; 2000.-21 янв., 25 февр., 7 апр., 21 апр., 12 мая, 14 июля, 13 окт., 3 нояб., 24 нояб.; 2001.-12 янв.

Новиков В. «Душа моя в горах»: /Н.В. Пагануцци/ // Азия Транзит.-1999.-24-30 июня (№25).-С.5.

Новиков В., Попов Ю. Живая история: /Каркаралинск/ // Индустр. Караганда.-1966.-17 нояб.

Новиков В., Попов Ю. Жизнь — горение: /Об И.В. Дееве, участнике трех революций/ // Индустр. Караганда.-1967.-10 авг.

Новиков В. Загадка Гиппократа: /А.Л. Чижевский/ // Индустр. Караганда.-1975.-22 авг.

Новиков В., Попов Ю. Загадка гор: /Каркаралы/ // Ленинская смена.-1967.-28 марта.

Новиков В., Попов Ю. Загадка древней стены // Индустр. Караганда.-1966.-3 сент.

Новиков В. Знаменитый гость Сары-Арки: К 100-летию со дня рождения М.М. Пришвина // Индустр. Караганда.-1973.-3 февр.

Новиков В., Попов Ю. История Балхашского судоходства // Индустр. Караганда.-1969.-11 сент.

Новиков В., Попов Ю. История одного поиска:/Пришвин в Каркаралинске///Индустр. Караганда.-1968.-1 сент.

Новиков В., Попов Ю. История одной фотографии: /В.А. Курдюков/ // Индустр. Караганда.-1967.-25 марта.

Новиков В. «Казахстанская» движется вперед // Шахтер. неделя.-2001.-27 апр.

Новиков В. Киров в Казахстане // Индустр. Караганда.-1974.-4 окт.

Новиков В. Костенковцы в годы войны // Шахтер. неделя.-2001.-22 июня.

Новиков В., Попов Ю. Куяндинская ярмарка // Индустр. Караганда.-1967.-4 янв.

Новиков В. Край причудливых скал: /Горы Аиртау под Балхашом/ // Индустр. Караганда.-1968.-23 июня.

Новиков В. Маршрутами натуралиста Карелина // Индустр. Караганда.-1993.-25 мая, 26 мая, 28 мая, 1 июня, 3 июня, 10 июня, 15 июня.

Новиков В., Попов Ю. На диком бреге Балхаше: /Амосов П.Г./ // Индустр. Караганда.-1967.-8 сент.

Новиков В., Попов Ю. На родине академика: /К.Сатпаев/ // Индустр. Караганда.-1969.-12 апр.

Новиков В. Науке отданы сердца! /Геологи Казахстана/ // Индустр. Караганда.-1976.-4 апр.

Новиков В., Попов Ю. Один из 78: /Памятники граждан. войны/ // Индустр. Караганда.-1970.-23 мая.

Новиков В. Открытие профессора Чижевского // Шахтер. неделя.-2001.-13 июля.

Новиков В., Попов Ю. Первооткрыватели земли казахстанской: /Братья Арнольд/ // Индустр. Караганда.-1967.-4 апр.

Новиков В., Попов Ю. По горным тропам // Индустр. Караганда.-1964.-20 июня.

Новиков В., Попов Ю. По местам, где рождались легенды: /Жасыбай/ // Индустр. Караганда.-1967.-18 апр.

Новиков В. По мотивам казахских пословиц // Наука Казахстана.-1995.-16-28 февр. (N240).-С.1.

Новиков В., Попов Ю. Подари людям красоту земную: /Н.В. Пагануцци/ // Спорт.-1969.-1 июля (№27).

Новиков В., Попов Ю. Подтверждая смелые прогнозы: /Геолог И.С. Яговкин/ // Индустр. Караганда.-1967.-21 янв.

Новиков В. Постигая тайны слов: /Топонимика/ // Индустр. Караганда.-1974.-7 сент.

Новиков В. Пророк: К 150-летию Абая // Индустр. Караганда.-1995.-17 мая, 20 мая, 24 мая, 31 мая, 2 июня, 6 июня, 7 июня, 14 июня.

Новиков В. Путешествие в «страну Ташкентию» // Индустр. Караганда.-1995.-6 янв.

Владимиров Н., Юрьев П. Разведчик воды: /В.А. Курдюков/ // Индустр. Караганда.-1967.-2 апр.

Новиков В., Попов Ю. Революционная молодость А.Гапеева// Индустр. Караганда.-1969.-19 июня.

Новиков В., Попов Ю. Рождение бассейна // Индустр. Караганда.-1967.-30 июня.

Новиков В. Рудознатцы Сары-Арки: /Исследователь И.Шангин/ // Индустр. Караганда.-1976.-22 сент.

Новиков В. Салем: /По мотивам нар. пословиц и поговорок/ // Индустр. Караганда.-1995.-6 сент.

Новиков В. Свет его костра: /Н.В. Пагануцци/ // Индустр. Караганда.-1974.-5 июля.

Новиков В. Святая к музыке любовь: Исполнилось 25 лет Карагандинскому народному клубу композиторов // Индустр. Караганда.-2000.-2 дек.

Новиков В., Попов Ю. Следопыт Северного Прибалхашья: /М.М. Пришвин и следопыт Х.Бижанов/ // Ленинская смена.-1970.-25 июля.

Новиков В., Попов Ю. Следы Узун-мурта: /Г.Г. Блазнавац/ // Индустр. Караганда.-1968.-10 окт.

Новиков В, Попов Ю. Сокровища Прибалхашья // Индустр. Караганда.-1968.-8 дек.

Новиков В. Солнечная гипотеза: /А.Л. Чижевский/ // Индустр. Караганда.-1975.-19 авг.

Новиков В. Судьба и жизнь Н.Ушакова // Индустр. Караганда.-1992.-12 мая, 16 мая, 19 мая, 21 мая, 22 мая.

Новиков В. Тайна урочища Караганды // Индустр. Караганда.-1974.-7 апр.

Новиков В., Попов Ю. Так закалялась сталь: /Органам госбезопасности -50 лет/ // Индустр. Караганда.-1967.-20 дек.

Новиков В., Попов Ю. Так начинался Бощекуль: /Разведка медно-колчедан. меди/ // Индустр. Караганда.-1970.-21 янв.

Новиков В. Тамыр казахского народа: /А.Янушкевич/ // Авиатрек .-1998.-22 апр.-С.9.

Новиков В. Тому, кто постиг науку добра: Академику А.Сагинову -80 лет // Индустр. Караганда.-1995.-13 дек.

Новиков В. Топонимика угольных горизонтов // Индустр. Караганда.-1978.-17 мая.

Новиков В., Попов Ю. Тропа ведет в Каркаралы // Ленинская смена.-1969.-1 сент.

Новиков В., Попов Ю. 1000 километров по Казахстану // Индустр. Караганда.-1965.-10 авг.

Новиков В., Попов Ю. Учительница из Пролетарского: /Н.Иванова/ // Индустр. Караганда.-1967.-9 сент.

Новиков В., Гульнев Ю. Хозяин Фанских гор: /Пагануцци/ // Индустр. Караганда.-1965.-6 июля.

Новиков В., Попов Ю. Шайтан-куль // Индустр. Карагаанда.-1969.-22 нояб.

Новиков В., Попов Ю. Шипы и розы на туристских маршрутах: /Каркаралин. турбаза/ // Ленинская смена.-1967.-16 мая.

Новиков В. Экспедиция маркшейдера Ивана Шангина // Индустр Караганда.-1992.-11 нояб., 13 нояб., 4 нояб.

# Юрий Григорьевич Попов

/1937 г.р./



Юрия Григорьевича Попова знают в Караганде как горного инженера и как неутомимого исследователя истории родного края. Родился он 27 сентября 1937 года в Караганде. В 1945 - 1955 гг. учился в Карагандинской школе № 3, в 1955-1960 гг. в Карагандинском политехническом институте. Закончил заочную аспирантуру при институте Горного дела им. А.А.Скочинского. Кандидат технических наук, являлся ученым секретарем КНИУИ.

Краеведением и туризмом Юрий Григорьевич занимается с 1962 года. Первые статьи и заметки на краеведческую тематику появились в 1963 г. Основное

направление исследовательской работы - история развития сел и городов Центрального Казахстана, революционные события и гражданская война в области, индустриализация края, пребывание известных писателей, поэтов, ученых в Казахстане, туризм и охрана природы. Он - автор нескольких книг туристско-краеведческой направленности.

В первой из них - "Каркаралинские узоры" (Алма-Ата,1976) автор в увлекательной форме описывает природу Каркаралинска, ведь он сам не раз ходил по ущельям Каркаралинских гор, слышал народные предания и легенды, воспоминания старожилов. А как прекрасно и печально звучит легенда о казахских Ромео и Джульетте - юноше Алтае и девушке Сулушаш, погибших в Каркаралинских горах.

Почему одно из озер называется в Каркалинске Чёртовым? Желающим разгадать это автор советует прогулку на это уединенное место.

Пишет Ю.Г.Попов о пребывании М.Пришвина, ученого Г.Потанина, инженера П.Амосова. Сколько интересных событий, фактов узнаем мы из этой книги. Как живописно предстает перед нами Кояндинская ярмарка, на которой побывал Потанин: "Кояндинская ярмарка встретила путников оглушенным ржанием и визгом лошадей, скрипом колес и гулом многотысячной толпы. Длинные столы, стоящие под навесом, были завалены разной мелочью. Смуглые руки кочевников тянулись к тюкам ситца, блестящим зеркалам, чугунным казанам и прочим вещам, так необходимым в степном хозяйстве".

Переписка с местными краеведами, встречи, поиски материалов в архивах, библиотеках постепенно заполняли десятки походных дневников. Через два года появилась вторая книга - "Каркаралинские находки" (Алма-Ата, 1978). В ней читатели найдут сведения о пребывании в Каркаралинске известных деятелей культуры, о первых разведчиках земных недр Казахстана. Приводит Юрий Григорьевич в своей книге легенду о таинственном Бабае, рассказанную ему Л.Ф. Семеновым. Представлен вариант легенды о Козы-Корпеш и Баян-Слу, записанный Пришвиным в 1909 году. Из других каркаралинских легенд автор приводит предание о дворце Кызылкент, которое поведал ему лесник А.Алиманов. Немало интересных фактов узнает читатель о Таттимбете Казангапове, выдающемся поэте, певце и домбристе.

Свой след в истории музыкальной жизни Каркаралинска оставил известный музыковед Александр Затаевич. Именно в Каркаралах записал он множестве казахских народных песен.

Опыт туристских походов, техника преодоления сложных трасс через горные перевалы на велосипедах, организация велопоходов высшей категории сложности, основы технической, тактической подготовки были изложены в книге «Велосипедные маршруты по Казахстану», написанной в содружестве с мастером спорта по велотуризму А.Онучиным.

Через год Юрий Попов возвращается к излюбленной краеведческой тематике, увязывая её с туризмом.

Книга "Свидание с Сары-Аркой" (Алма-Ата, 1980) уводит читателя по туристским тропам в Центральный Казахстан, в горно-лесной оазис Павлодарской области - Баян-аул.

Книга "Каркаралы" (Алма-Ата, 1981) - историко-географический очерк о природе этого края. Автор повествует о том, какой неизгладимый след оставил каркаралинский край в творчестве Абая. Каркаралинская земля дала казахскому народу артиста СССР А.Куанышбаева, о котором также повествуется в книге. Очень подробно Попов останавливается на характеристике лесного оазиса Каркаралинска. И как актуально звучат сегодня строки из книги: "Человек! Береги землю свою и её природу - колыбель вечной жизни". С горечью пишет автор о фауне Каркаралинска: "Пожалуй, нельзя уверенно сказать о ней "богатая". Скорее, так можно определить её прошлое".

В 1989 году вышла книга Юрия Григорьевича: "Их помнит Сары-арка: Летопись дружбы".

Бескрайняя Сарыарка - Центральный Казахстан - помнит многих ученых, писателей, поэтов - Ч.Валиханова, А.Кунанбаева. Бывали здесь и русские поэты и писатели А.Мартынов, С.Марков, В.Иванов. Рассказывая о пребывании этих людей в крае, автор освещает также разнообразные связи писателя-академика Г.Мусрепова, поэта Н.Заболоцкого, прозаика С.Бегалина с тружениками Сарыарки. Читатель

познакомится с новыми фактами из жизни и деятельности в Центральном Казахстане академика И.Сатпаева, ученого-зоолога В.Селевина.

Много места в своих краеведческих изысканиях Юрий Григорьевич уделяет истории поселков и районов Карагандинской области. Во многих случаях его материалы оказываются единственным источником для разыскания сведений об историческом прошлом посёлков области, о причинах присвоения им тех или иных названий.

Багаж его краеведческих знаний равен профессиональному, что позволило Ю.Г.Попову участвовать в составлении энциклопедического материала по теме "Караганда. Карагандинская область".

В общей сложности им помещено в республиканской, областной и районной печати около 2600 публикаций.

За активное участие в туристско-краеведческой работе Попов награжден редакцией журнала "Уральский следопыт" памятным знаком (1971), коллегией Центрального Совета по туризму и экскурсиям нагрудным знаком "За активную работу по развитию туризма и экскурсий" (1984), медалью лауреата Всесоюзного смотра самодеятельного творчества, посвященного 40-летию Победы в Великой Отечественной войне (1985), различными грамотами.

В октябре 1994 года Юрий Григорьевич Попов выехал на постоянное место жительство в Россию. Проживает в д. Блазново Торопецкого района Тверской области.

## Литература:

Попов Ю. Автографы Нарманбета Орманбетова // Заря коммунизма.-1990.-30 авг.

Попов Ю. Акбаев из Каркаралинска // Индустр. Караганда.-1991.-2 марта.

Попов Ю. Акдым в горах Ерейментау // Знамя труда.-1986.-8 февр.

Попов Ю. Аксакал карагандинских шахтеров //Сов. шахтер.- 1985.- № 11.- С. 19.

Попов Ю. Аксакалы из Ельтая // Индустр. Караганда.-1987.-12 мая.

Попов Ю. Аксарины // Заря коммунизма.-1990.-8 мая.

Попов Ю. Активисты из Самаркандского // Индустр. Караганда.-1989.-7 нояб.

Попов Ю. Алимхан Ермеков: страницы жизни // Индустр. Караганда.-1992.-7 мая.

Попов Ю. Архипелаг в песчаном море //Турист. - 1967. -№ 9. - С.4.

Попов Ю. Балхашские странствия //Простор. - 1983. - № 9.-С.194-197.

Попов Ю. Балхашские тайны Леонида Мартынова // Индустр. Караганда.-1999.-4 сент.

Попов Ю. Батпак // Сел. труженик.-1985.-18 июня.

Попов Ю. "Баян-аул - туристская база": Буклет. - М., 1981.-4 с.

Попов Ю. Баянаульские легенды // Турист.-1975.- № 8.- С.9.

Попов Ю. Богатства Куучека // Знамя труда.-1977.-22 окт.

Попов Ю. Богатства Кушокы: Прошлое и настоящее // Рассвет.-1991.-30 апр.

Попов Ю. Большая Михайловка: годы и люди // Караганда.-1994.-16 июня, 17 июня, 21 июня.

Попов Ю. «Большой аксакал» и другие: /Ясенецкий/ // Заря коммунизма.-1989.-7 окт.

Попов Ю. Братья Галета: /Село Зеленая Балка/ // Знамя Ильича.-1986.-28 авг., 30 авг.

Попов Ю. Братья Магдалины: К 90-летию Ульяновского // Знамя Ильича.-1992.-4 янв., 11 янв.

Попов Ю. Братья Мынбаевы // Нурин. хлебороб.-1987.-17 окт., 22 окт.

Попов Ю. Бухар-жырау – путь через века // Индустр. Караганда.-1993.-14 авг.

Попов Ю. Быль реки Нуры // За ком. труд.-1981.-27 июня.

Попов Ю. В архивах Семипалатинска: /История Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1974.-7 июня.

Попов Ю. В бою и в труде: /О людях Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1974.-22 окт.

Попов Ю. В долине реки Нуры // Рассвет.-1979.-20 янв., 23 янв., 25 янв., 27 янв.; 1978.-21 дек.

Попов Ю. В летопись Сары-Арки: /Каркаралинск/ // Индустр. Караганда.-1992.-8 апр.

Попов Ю. В песне – мудрость народа: /Айтысы/ // Индустр. Караганда.-1982.-11 нояб.

Попов Ю. В поисках следов Мади // Знамя труда.-1994.-1 янв., 8 янв.

Попов Ю. В старом городе //Индустр. Караганда.-1993.-23 июля, 24 июля, 27 июля.

Попов Ю. В те трудные годы: /Караганда в 20-е годы/ // Индустр. Караганда.-1973.-31 июля.

Попов Ю. В тридцатые годы: /Историч. летопись Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1974.-27 сент.

Попов Ю. В труде, как в бою: /Караганда в годы войны/ Сел. труженик.-1985.-25 апр.

Попов Ю. В урочище Бельагаш //Знамя Ильича.-1980.-9 авг., 12 авг., 14 авг., 16 авг., 21 авг., 23 авг.

Попов Ю. Ведать свой край: /К 150-летию Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1974.-18 мая.

Попов Ю., Онучин А. Велосипедные маршруты по Казахстану.-Алма-Ата: Казахстан, 1979.- 120 с.

Попов Ю. Вернуть из забвения: Мемориал памяти // Рассвет.-1989.-21 сент.

Попов Ю. Возвращение к истокам: /Род Рязанцевых в Каркаралинске/ // Азия Транзит.-1999.-17-23 июня (№24).-С.6.

Попов Ю. Возвращение Хасена Акаева // Каркаралы.-1992.-30 апр., 16 мая.

Попов Ю. Вокруг космической гавани // Турист.- 1977.-№ 4.- С 8.

Попов Ю. Восстановить забытые имена // Рассвет.-1989.-13 июля.

Попов Ю. «Враги народа» из нуринских степей: Мемориал памяти // Индустр. Караганда.-1990.-7 июня.

Попов Ю. Время новых перемен: /К 90-летию села Черниговского/ // Нурин. хлебороб.-1986.-12 апр.

Попов Ю. Все для фронта // Сел. труженик.-1985.-4 марта.

Попов Ю. Вспоминая Куяндинский торг // Индустр. Караганда.-1992.-6 нояб.

Попов Ю. Встреча с театром: /Из истории нар. театра Каркаралинска/ // Восход.-1988.-№№32, 33, 36, 45.

Попов Ю. Встречи в селе Центральном // Рассвет.-1988.-2 июня, 7 июля, 11 авг.

Попов Ю. Встречи с артистами: /Амре, Калибек, Кусаин.../ // Каркаралы.-1991.-14 дек., 18 дек., 21 дек.

Попов Ю. Год рождения — 1988-ой: /К 50-летию Нурин. p-на/ // Нурин. хлебороб.-1978.-25 июля, 27 июля, 29 июля.

Попов Ю. Годы пройденные: /К 90-летию села Черниговского/ // Нурин. хлебороб.-1986.-19 апр.

Попов Ю. Годы становления: /Каркаралинску -150/ // Индустр. Караганда.-1974.-20 авг.

Попов Ю. Голос Бухар-жырау // Гор. газ.-1992-19 марта, 25 марта.

Попов Ю. Горная сказка: /Каркаралинск/ // Индустр. Караганда.-1986.-11 июля.

Попов Ю. Григорий Потанин и Алимхан Ермеков в степях Сары-Арки //Ермеков М., Попов Ю. Алимхан Ермеков: страницы жизни. - Караганда, 2000.-С.18-54.

Попов Ю. Горнозаводчики: /Таттимбет/ // Каракаралы.-1992.-18 янв., 25 янв., 1 февр.

Попов Ю. Горнозаводчики: /О разработке золота в Каркаралин. р-не/ // Заря коммунизма.-1990.-24 июля.

Попов Ю. Горнозаводчики: /Каркаралинск/ // Индустр. Караганда.-1991.-3 авг.

Попов Ю. Город на опушке леса: /К 150-летию Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1974.-27 апр.

Попов Ю. Гость Каркаралинска — Адольф Янушкевич // Заря коммунизма.-1990.-12 дек.

Попов Ю. Дальний парк // Индустр. Караганда.-1993.-17 авг.

Попов Ю. Джезказганское кольцо //Турист. - 1974. -№ 5. -С.9.

Попов Ю. Для блага людей: /Село Черниговское/ // Нурин. хлебороб.-1986.-18 окт.

Попов Ю. Доктор Кропанин: /О жителе Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1990.-14 апр.

Попов Ю. Долгая память // Простор.- 1974.- № 3.- С.103-110.

Попов Ю.Долгожитель села: /Жителю села Хорошевского Ульянов. р-на 90 лет/ // Нурин. хлебороб.-1986.-18 нояб.

Попов Ю. Долинское и Сарепта // За ком. труд.-1986.-16 окт.

Попов Ю. Дорогая, милая Караганда: /Бывший япон. пленный в Караганде/ // Караганда.-1994.-16 сент.

Попов Ю. Дорогой свершений: /Страницы истории Ульянов. p-на/ // Знамя Ильича.-1986.-1 апр., 3 апр., 5 апр., 8 апр., 10 апр., 12 апр., 15 апр.

Попов Ю. Егиндыбулак - урожайный ручей. // Индустр. Караганда.- 1986.- 11дек.

Попов Ю. Ельтайские беседы: /Село Ельтай/ // Знамя Ильича.-1986.-6 дек., 11 дек., 13 дек., 18 дек.

Попов Ю. Есть предложение: /О переименовании улиц/ // Индустр. Караганда.-1989.-10 авг.

Попов Ю. За балхашскими сокровищами // Уральский следопыт.-1968.-№8.

Попов Ю. За власть Советов: /О Н.Нурмакове/ // Индустр. Караганда.-1974.-14 июля.

Попов Ю. За народную волю: /Народники, сосланные в Караганд. обл./ // Индустр. Караганда.-1971.-12 нояб.

Попов Ю. За новую жизнь: /Каркаралинску -150/ //Индустр. Караганда.-1974.-13 авг.

Попов Ю. За новую жизнь: /Пос. Ульяновский/ //Знамя Ильича.-1987.-20 окт.

Попов Ю. За подземными сокровищами: /Свинцово-серебряные и медные руды Каркаралинска/ // Восход.-1987.-21 марта.

Попов Ю. «Заборы проволокой обмотаны, четыре вышки на углах...»: /О репрессиров. поэтессе Н.Астафьевой/ // Нар. трибуна.-1991.-4 дек.

Попов Ю. Завод на Джартасе // Индустр. Караганда.-1971.-24 марта.

Попов Ю., Новиков В. Загадка Древней стены: /Разрушенный каменный вал в Каркаралинске/ // Индустр. Караганда.-1966.-3 сент.

Попов Ю. Загадки географических названий // Знамя Ильича.-1978.-14 дек., 16 дек.

Попов Ю. Загадки Кызыл-Кениша // Индустр. Караганда.-1990.-20 окт.

Попов Ю. Заповедными степями Сарыарки // Восход.-1979.-15 февр., 20 февр.

Попов Ю. Заря над Каркаралинском // Индустр. Караганда.-1987.-20 февр.

Попов Ю. Заря над Ростовкой // Рассвет.-1987.-14 марта.

Попов Ю. Звенья следопытской цепи: /История Каркаралин. р-на/ //Восход.-1981.-17 марта.

Попов Ю. Знаменитые гости и земляки Каркаралы // Индустр. Караганда.-1980.-21 авг.

Попов Ю. Золотая домбра Таттимбета // Знамя Ильича.-1980.-14 февр., 16 февр.

Попов Ю. Золотая степь: /Корнеевские проселки/ // Индустр. Караганда.-1984.-29 нояб.

Попов Ю. Золотые россыпи Сарыарки: /Т.Казангапов/ // Карагайлин. рабочий.-1994.-23 июля.

Попов Ю. Из глубин памяти: /Новые находки краеведа/ // Сарыарка.-1995.-9 дек., 16 дек., 23 дек.

Попов Ю. Из глубины веков // Знамя Ильича.-1987.-21 мая.

Попов Ю. Из династии Черняевых // Индустр. Караганда.-1988.-1 мая.

Попов Ю. Из записок отца: Мемориал памяти // Индустр. Караганда.-1990.-28 окт.

Попов Ю. Из поколения в поколение: /Ульянов. p-он/ // Знамя Ильича.-1977.-3, 6, 15, 17 июня; 1978.-20 июня.

Попов Ю. Из Сибири - в Казахстан //Турист.-1973.- № 10.

Попов Ю., Пришлецова Е. Имена на обелиске // Индустр. Караганда.-1987.-3 сент., 2 окт., 13 окт., 16 окт., 13 нояб.

Попов Ю. Имена родного края // Рассвет.-1978.-17 нояб.

Попов Ю. Имени Эрнста Тельмана // Рассвет.-1986.-15 апр.

Попов Ю. Интервью через годы: /С бывшим рабочим Спас. медеплавил. з-да Тупицыным/// За ком. труд.-1990.-12 дек.

Попов Ю. Интервью через годы: Край родной // Индустр. Караганда.-1984.-13 нояб.

Попов Ю. Искры прошлого // Знамя Ильича.-1977.-13 сент., 17 сент., 20 сент.

Попов Ю. Испытание на зрелость: /С-з «Черниговский»/ // Нурин. хлебороб.-1986.-13 сент.

Попов Ю. Исследования продолжаются: /История Каркаралин. р-на/ Восход.-1981.-14 марта.

Попов Ю. Исследователь Сары-Арки: /А.Н. Седельников/ // Индустр. Караганда.-1983.-20 февр.

Попов Ю. История наших сел: /Села Волынское, Самаркандское, Долинское/ // Рассвет.-1989.-7 нояб., 23 нояб.

Попов Ю. История одного поиска // Индустр. Караганда.-1968.-1 сент.

Попов Ю. Их помнит Сарыарка: Летопись дружбы.- Алма-Ата: Казахстан, 1939.-200с.

Попов Ю. К воротам Кашгара и Ташкента: /История Нурин. р-на/ // Нурин. хлебороб.-1976.-11 дек.

Попов Ю. Как это было? /Реабилитация в Ульянов. p-не/ // Знамя Ильича.-1990.- 6, 18, 20, 23 янв.

Попов Ю. Караганда: год 1955-ый // Шахтер. неделя.-1992.-19 дек.

Попов Ю. Караганда: год 1952-ой // Шахтер. неделя.-1992.-28 нояб.

Попов Ю. Караганда: год 1951-ый // Шахтер. неделя.-1991.-14 нояб.

Попов Ю. Караганда: год1954-ый // Шахтер. неделя.-1992.-9 дек..

Попов Ю. Караганда: год 1950-ый // Шахтер. неделя.-1992.-4 нояб.

Попов Ю. Караганда: год 1917-ый // Индустр. Караганда.-1977.-16 сент.

Попов Ю. Караганда: год 1949-ый // Шахтер. неделя.-1992.-17 окт.

Попов Ю. Караганда: год 1947-ый // Шахтер. неделя.-1992.-7 окт.

Попов Ю. Караганда: год 1931-ый // Шахтер. неделя.-1991.-20 нояб.

Попов Ю. Караганда6 год 1937-ый // Шахтер. неделя.-1992.-16 мая.

Попов Ю. Караганда: год 1936-ый // Шахтер. неделя.-1992.-22 апр.

Попов Ю. Караганда: год 1935-ый // Шахтер. неделя.-1992.-15 апр.

Попов Ю. Караганда: год 1934-ый // Шахтер. неделя.-1992.-28 марта.

Попов Ю. Карагандинские дни Льва Гумилева: Новые находки краеведа // Казахст. правда.-1999.-16 апр.

Попов Ю. Карагандинские страницы С.Маркова // Простор.-1985.- № 12.- С.123-125.

Попов Ю. Карагандинский научно-исследовательский угольный институт: Проспект. - Караганда, 1977.- 22с.

Попов Ю. Карбышевы в Каркаралинске// Индустр. Караганда.-1983.-23 июня.

Попов Ю. Каркаралинские казаки: История для всех // Индустр. Караганда.-1990.-18 авг.

Попов Ю. Каркаралинские казаки // Заря коммунизма.-1990.-12, 19 апр.

Попов И. Каркаралинские узоры.- Алма-Ата: Жалын, 1976.-104 с.

Попов Ю. Каркаралинский маршрут Г.Н. Потанина // Рассвет.-1994.-15 янв.

Попов Ю. Каркаралинский маршрут Г.Н. Потанина // Карагайлин. рабочий.-1994.-8 янв.

Попов Ю. Каркаралинский отшельник: /О репрессир. учителе Э.Я. Фишере//Караганда.-1994.-15 июля.

Попов Ю. Каркаралинский песенный след: К 125-летию А.Затаевича // Казахст. правда.-1994.-29 марта.

Попов Ю. Каркаралинский след Затаевича // Индустр. Караганда.-1991.-30 нояб.

Попов Ю. Каркаралинский след Чокана // Каркаралы.-1991.-19 окт.

Попов Ю. Каркаралы.- Алма-Ата: Кайнар, 1981.-187 с.

Попов Ю. Каркаралы: легенды и предания // Индустр. Караганда.-1989.-13 янв.

Попов Ю. «Каркаралы на заре моей жизни…» // Заря коммунизма.-1990.-11 янв., 13 янв.

Попов Ю. Картины .Эйферта // Индустр. Караганда.-1992.-3 марта.

Попов Ю. Кентский дворец // Индустр. Караганда.-1989.-12 февр.

Попов Ю. Кентских гор очарованье: /М.М. Пришвин/ // Индустр. Караганда.-1982.-1 дек.

Попов Ю. Колхоз в Самаркандском: /Страницы истории Тельман. p-на/ // Рассвет.-1994.-4 июня.

Попов Ю. Колхоз «Восьмое марта» // Сел. труженик.-1986.-8 апр.

Попов Ю. Колхоз «Озерное» — фронту: /Ульянов. p-он/ // Знамя труда.-1985.-28 марта.

Попов Ю. Колхоз «Парижская коммуна»: /К 90-летию Киевки/ // Нурин. хлебороб.-1988.-2 апр.

Попов Ю. Колхоз «Хлебороб» // Знамя Ильича.-1988.-22 марта, 24 марта.

Попов Ю. Коммуна, рожденная Октябрем: /Совхоз «Туздинский»/ // Рассвет.-1985.-7 нояб.

Попов Ю. Коммуна "Цвет жизни": / О первой в Караганд. обл. сельхоз. коммуне / //Индустр. Караганда.-1985.- 7 марта.

Попов Ю. Коммунар из Сергиополя: /Тельман. р-он/ // Рассвет.-1987.-26 дек., 29 дек.

Попов Ю. Композитор ищет золото: /Таттимбет/ // Восход.-1980.-2 окт.

Попов Ю. Копай – город детства // Индустр. Караганда.-1993.-21 апр., 24 апр.

Попов Ю. Копай-город // Пятница.-1991.-№№2, 3, 4.

Попов Ю. Корнеевские находки // Знамя Ильича.-1986.-4, 11, 16, 21 янв.; 1985.-10, 12, 14, 17, 19, 26 дек.

Попов Ю. Кошен из Бельагаша: /Акын-импровизатор К.Елеуов/ // Знамя Ильича.-1993.-25 дек.

Попов Ю. Краевед из Каркаралинска: /О педагоге Б.И. Ясенецком/ // Индустр. Караганда.-1990.-1 апр.

Попов Ю. Крещенское // Сел. труженик.-1985.-13 апр.

Попов Ю. Кузнец К.Таласпаев: /Село Зеленая Балка/ // Знамя Ильича.-1986.-4 сент.

Попов Ю. Куяндинская ярмарка // Знамя Ильича.-1979.-27 февр., 1 марта.

Попов Ю. Куяндинская ярмарка // Каркаралы.-1991.-6 нояб.

Попов Ю. «Куяндинский маршрут» П.Васильева // Советы Казахстана.-1994.-22 февр.

Попов Ю. Легенды Сары-Арки // Знамя Ильича.-1980.-11 окт.

Попов Ю. Леонардо да Винчи из Карлага // Сов. шахтер.-1990.- №2.

Попов Ю. Лыжня в Каркаралы // Турист.- 1974.- № 11.-С.10.

Попов Ю. Миньковская старина // Знамя Ильича.-1988.-13 сент.

Попов Ю. Миньковские встречи // Знамя Ильича.-1989.-8 июня, 10 июня.

Попов Ю. М.М. Пришвин в Казахстане // Охотничьи просторы.-1974.-№31.-С.146-152.

Попов Ю. На берегу Карасора звучит «Кедетай»: /Затаевич в Каркаралинске/ // Караганда.-1994.-18 сент.

Попов Ю. На берегу Нуры: /К 90-летию села Черниговского/ // Нурин. хлебороб.-1986.-5 апр.

Попов Ю. На ветрах времени: /История Каркаралин. р-на/ // Восход.-1981.-14 апр.

Попов Ю. На встречу с Таттимбетом // Заря коммунизма.-1990.-8 февр., 20 февр.

Попов Ю. На грозовом ветру: /Село Киевка/ // Нурин. хлебороб.-1987.-21 марта.

Попов Ю. На заре новой жизни: /Ульянов. р-он/ // Знамя Ильича.-1987.-15 окт.

Попов Ю. На пороге новой жизни: /Дубовка/ // Рассвет.-1986.-15 июля.

Попов Ю. На родине Бухар-жырау // Индустр. Караганда.-1993.-12 июня.

Попов Ю. Начало: /К 50-летию Нурин. р-на/ // Нурин. хлебороб.-1978.-26 авг.

Попов Ю. Не искажать смысла событий: /О появлении названия села Токаревка/ // Индустр. Караганда.-1990.-25 авг.

Попов Ю. Невиновные жертвы истории: /Казачье сословие Рязанцевых из Каркаралинска/ // Караганда.-1994.-22 сент.

Попов Ю. Неизведанные Каркаралы: /150 лет Каркаралинску/ // Индустр. Караганда.-1974.-18 янв.

Попов Ю. Немеркнущий свет Чокана // Знамя Ильича.-1988.-23 июня.

Попов Ю. Немецкие поселения Сары-Арки // Индустр. Караганда.-1991.-12 окт.

Попов Ю. Немецкие школы: Историч. справка // Рассвет.-1990.-29 дек.

Попов Ю. Неутомимый Петр Драверт // Рассвет.-1987.-28 февр.

Попов Ю. Н.Заболоцкий в Караганде // Простор.- 1984.- № 4.- С.202-204.

Попов Ю. Новокарповские беседы: /Село Новокарповка/ // Нурин. хлебороб.-1986.-4 дек., 6 дек.

Попов Ю. Новоузенские перемены // Рассвет.-1987.-30 мая.

Попов Ю. Новые старые улицы: /О переименовании улиц/ // Индустр. Караганда.-1992.-19 февр.

Попов Ю. Новь старинного города: /165 лет Каркаралинску/ // Индустр. Караганда.-1989.-13 июля.

Попов Ю. Нура: от истока до устья // Знамя Ильича.-1979.-4, 6, 11, 18 янв.

Попов Ю. Нуринские топонимы // Нурин. хлебороб.-1978.-25 нояб.

Попов Ю. Нуринский акын К.Айнабеков // Нурин. хлебороб.-1986.-24 мая.

Попов Ю. Обновленная Сары-Арка // Турист.- 1974.- № 8.

Попов Ю. Одна семья — одна судьба: /Пос. «Ленинский»/ // Рассвет.-1987.-17 февр., 3 марта.

Попов Ю. Она помогала фронту // Сов.шахтер.- 1985.- № 4.

Попов Ю. Они были первыми: /Специалисты сел. хоз-ва в Карлаге/ // Индустр. Караганда.-1991.-6 апр.

Попов Ю. Опальный поэт из горного техникума: /Н.Коржавин/ // Шахтер. неделя.-1991.-22 янв.

Попов Ю. Осакаровке -75 лет // Индустр. Караганда.-1985-14 авг.

Попов Ю. Осакаровские находки // Сел. труженик.-1977.-№№96, 97, 99, 101, 103, 104.

Попов Ю. От Богородского к Калининскому // Знамя Ильича.-1979.-12 апр.

Попов Ю. От Нуры до Акбастау // За ком. труд.-1979.-№№24, 30-41.

Попов Ю. От Санниковского до Ульяновского // Индустр. Караганда.- 1987.- 18 янв.

Попов Ю. Павел Васильев на Куяндинской ярмарке // Заря коммунизма.-1990.-9 авг., 23 авг.

Попов Ю. Памятник в Миньковке // Знамя Ильича.-1988.-15 окт.

Попов Ю. Память: /История Каркаралин. р-на/ // Знамя Ильича.-1986.-22 нояб.

Попов Ю. Память против забвения: /О бедственном положении бесценных реликвий Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1988.-24 апр.

Попов Ю. Первое десятилетие: /Тельман. p-он/ // Рассвет.-1978.-15, 17, 20, 22 июня.

Попов Ю. Первые летописцы: /Талдин. р-он/ // Восход.-1981.-14 февр.

Попов Ю. Первый шаг к казахстанскому чугуну: К 50-летию города // Темирт. рабочий.-1995.-4 февр.

Попов Ю. Письма профессора Наковника // Знамя Ильича.-1988.-17, 20, 22 дек.

Попов Ю. Письма С.Маркова // Нива.- 1993.- № 2.- С.69-70.

Попов Ю. По велению сердца: /О латыш. стрелке А.Х. Чиговиче/ // Индустр. Караганда.-1987.-3 янв.

Попов Ю. По нуринским маршрутам // Темиртауский рабочий.-1979.-8 февр., 22 февр.

Попов Ю. По пути роста: К 90-летию Киевки // Нурин. хлебороб.-1988.-7 апр.

Попов Ю. По следам далекой экспедиции: /Этнологич. отряд Ф.А. Фильструпа/ // Знамя Ильича.-1993.-5 июня, 19 июня.

Попов Ю. По следам контрреволюционного дела: К 170-летию Каркаралинска // Караганда.-1994.-23 июля, 26 июля. 28 июля.

Попов Ю. По следам полузабытого путешествия // Ленинская смена.-1969.-12 сент.

Попов Ю. Под небом Сарыарки: /К 100-летию Сейфуллина/ // Сарыарка.-1994.-№№21, 22, 23.

Попов Ю. Польский след на мусульман. кладбище: /Б.И. Ясенецкий. Каркаралинск/ // Азия Транзит.-1999.-17-23 июня (№24).-С.6.

Попов Ю. Поляк из каркаралинской стери: /Б.И. Ясенецкий/ // Индустр. Караганда.-1989.-19 окт.

Попов Ю. Поселок №13: /Пос. «Центральный»/ // Индустр. Караганда.-1988.-20 июля.

Попов Ю. Поселок у сопки Карабшек: /С-з «Комсомольский» Егиндыбулак. p-на/// Индустр. Караганда.-1992.-17 сент.

Попов Ю. Последнее путешествие Г.Потанина // Заря коммунизма.-1990.-27 февр., 1 марта, 13 марта.

Попов Ю. Последнее путешествие Г.Потанина // Простор.-1973.-№ 11.- С. 92-98.

Попов Ю. Последнее путешествие Г.Потанина // Уральский следопыт.- 1970.- № 8.

Попов Ю. Поэзия и музыка фольклора // Индустр. Караганда.-1993.-30 нояб.

Попов Ю. Преданья старины глубокой: /Из кентских преданий/ // Караганда.-1994.-10 марта.

Попов Ю. Преданья старины глубокой: /Дворец Кзыл-Кениш/ // Восход.-1981.-6 июня.

Попов Ю. Председатель Спасского Совдепа // За ком. труд.-1989.-6 июня, 10 июня.

Попов Ю. «Припав к тебе, земля, лицом» // Рассвет.-1989.-13 мая, 16 мая.

Попов Ю. Пришвин едет в Кент // Восход.-1961.-9 июня.

Попов Ю. Протокол обыска // Сов. шахтер.- 1989.- № 7.

Попов Ю. Профессор Колтыпин и другие: Мемориал памяти // Рассвет.-1994.-15 марта.

Попов Ю. Пушкин и Мади // Восход.-1987.-2 апр., 4 апр., 11 апр.

Попов Ю. Ревкомовцы Санниковской волости: /Ульянов. p-он/ // Знамя Ильича.-1976.-8 янв., 17 янв.

Попов Ю. Репетиция перед коллективизацией: /Репрессии в Каркаралинске/ // Сана.-2000.-8 июня.

Попов Ю. Русская Ивановка // Знамя Ильича.-1985.-17 янв.

Попов Ю. Рябининское наследство: /Об активисте Н.М. Рябинине, участвовавшем в революц. боях. Ульянов. p-он/ // Индустр. Караганда.-1987.-26 июня.

Попов Ю. Рядом с Кировым // Восход.-1987.-17 дек.; 1988-7 янв.

Попов Ю. Рязанцевская мельница: К 90-летию Ульяновского // Знамя Ильича.-1992.-22 февр., 28 марта, 4 апр., 26 июня.

Попов Ю. Рязанцевские миллионы // Караганда.-1994.-20 окт.

Попов Ю. Рязанцевские миллионы // Карагайлин. рабочий.-1994.-8 окт.

Попов Ю. Рязанцевы: /О старожилах Каркаралы/ // Заря коммунизма.-1990.-2 июня.

Попов М. С велосипедом по Прибалхашью // Турист.-1968.-№ 4.- С.15.

Попов Ю. С учеными по Карлагу // Нар. трибуна.-1991.-14 февр., 19 февр., 28 февр.

Попов Ю. С экскурсоводом по Карлагу // Шахтер. неделя.-1991.-2 янв.

Попов Ю. Самаркандские были // Темиртаус. рабочий.-1994.-30 июля.

Попов Ю. Самаркандское: 85 лет // Темиртаус. рабочий.-1994.-2 февр.

Попов Ю. «Самарскому» – 75 лет // За ком. труд.-1986.-20 сент.

Попов Ю. Сарыаркинские маршруты Потанина // Индустр. Караганда.-1988.-11 авг.

Попов Ю. Свидание через годы: /С-з «Черниговский»/ // Нурин. хлебороб.-1986.-6 сент.

Попов Ю. Свидетели истории: /Геогр. названия Темиртау и его окрестностей/ // Темиртаус. рабочий.-1978.-21 окт.

Попов Ю. Секретные страницы Сары-Арки: /История Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1993.-19 окт., 20 окт.

Попов Ю. Село Баронское // Нурин. хлебороб.-1989.-31 окт.

Попов Ю. Село Красный Кут // Рассвет.-1989.-30 дек.

Попов Ю. Село Майоровка // Нурин. хлебороб.-1989.-7 нояб.

Попов Ю. Село у Зеленой Балки // Знамя Ильича.-1986.-31 мая, 3, 5, 7, 10 июня.

Попов Ю. Село Черниговское: /К 80-летию образования/ // Нурин. хлебороб.-1976.-26 окт.

Попов Ю. Сенокосное // Знамя труда.-1986.-27 марта.

Попов Ю. Скобелевка и Ново-Одесское // Сел. труженик.-1985.-28 марта.

Попов Ю. След в истории города: /С.Н. Марков/ // Индустр. Караганда.-1982.-25 сент.

Попов Ю. Следопыт реки Нуры: /Писатель С.Н. Марков/ // Нурин. хлебороб.-1986.-31 мая, 7 июня.

Попов Ю. Следопыт Сарыарки: /М.М. Пришвин/ // Карагайлин. рабочий.-1994.-29 окт.

Попов Ю. Следы давно минувших дней: /Археологич. памятники Каркаралин. р-на/ // Восход.-1981.-21 апр.

Попов Ю. Следы Узун-Мурта/ // Темиртаус. рабочий.-1976.-22 мая, 27 мая, 29 мая; 3 июня.

Попов Ю. Слово о "Красном Октябре": /История с-за "Красный Октябрь"/ // Индустр. Караганда.- 1985.-28 февр.

Попов Ю. Слово о Мади // Восход.-1980.-17 июля.

Попов Ю. Слово о Мади // Индустр. Караганда.-1980.-2 июля.

Попов Ю. Сначала Богородское: /Совхоз «Красный Октябрь»/ // Знамя Ильича.-1979.-№15, 16.

Попов Ю. Снова в Кентских горах: /Археологич. памятники/ // Карагайлин. рабочий.-1994.-3 сент., 27 авг.

Попов Ю. События военного времени: Осакаров. p-ну -50 лет // Сел. труженик.-1991.-3 янв., 10 янв.

Попов Ю. Сокровища Кентских гор // Индустр. Караганда.-1992.-16 окт.

Попов Ю. Солдат из Казахстана: /П.П. Корниенко/ // Индустр. Караганда.-1985.-9 мая.

Попов Ю. Сохраните эти столбы памяти: Япон. след в истории Караганды // Гор. газ.-1993.-24 июля.

Попов Ю. Сохранить память // Индустр. Караганда.-1988.-8 янв.

Попов Ю. Спасская Совдепия // Караганда.-1990.-6 мая.

Попов Ю. Спецпереселенческие записки // Индустр. Караганда.-1991.-20 апр.

Попов Ю. Сполохи сурового времени: К 90-летию Ульяновского // Знамя Ильича.-1992.-18 янв., 25 янв., 1 февр., 8 февр.

Попов Ю. Среди свидетелей прошлого: /О книге А.Маргулана «Бегазыдандыбаевская культура»/// Знамя Ильича.-1980.-7 февр.

Попов Ю. Старинных лет свидетель зримый /Династия Мокринских в Каркаралинске/ // Индустр. Караганда.-1991.-8 июня.

Попов Ю. Степи Актогая // Турист.- 1976.- № 4.- С.3-9.

Попов Ю. Столетие профессора Наковника // Сарыарка.-1995.-25 марта.

Попов Ю. Страницы истории нашего края // Восход.-1981.-21 апр.

Попов Ю. Струны столетий: /К 175-летию Т.Казангапова/ // Индустр. Караганда.-1990.-16 июня.

Попов Ю. Судьба художника Эйферта // Рассвет.-1991.-23 окт., 30 окт.

Попов Ю. Тайна Калмыцкого вала: /Крепост. стена в урочище Суук-булак Каркаралин. p-на/ // Индустр. Караганда.-1988.-13 нояб.

Попов Ю. Тайны географических названий // Знамя труда.-1979.-27 янв.

Попов Ю. Так было раньше: /К 50-летию Нурин. р-на/ // Нурин. хлебороб.-1978.-16 сент.

Попов Ю. Так начиналась Дубовка // Рассвет.-1986.-8 июля.

Попов Ю. Так начинался «Кузнецкий» // Знамя Ильича.-1990.-20 нояб.

Попов Ю. Там, где течет Нура // Темиртаус. рабочий.-1979.-23 янв., 27 янв.

Попов Ю. Токаревка: год за годом // Рассвет.-1986.-7 нояб.

Попов Ю. Токаревская МТС // Рассвет.-1988.-5 апр.

Попов Ю. Тропой исследователя: /К 150 летию Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1974.-30 марта.

Попов Ю. Тридцатые годы: /К 50-летию Нурин. р-на/ // Нурин. хлебороб.-1978.-26 сент.

Попов Ю. Трудовые будни: /Совхоз «Черниговский»/ // Нурин. хлебороб.-1986.-5 июля.

Попов Ю. Турбаза "Каркаралинская": Буклет. – М., 1980.- 6 с.

Попов Ю. 1920 год и другие // Знамя Ильича.-1990.-27 февр., 1 марта, 3 марта.

Попов Ю. У Александровского ручья // Заря коммунизма.-1990.-20 сент.

Попов Ю. У истоков дружбы // Уральский следопыт. - 1971.-N11.- C.30-32.

Попов Ю. У озера Ботакара // Знамя Ильича.-1975.-12, 15, 19, 22, 24 апр.

Попов Ю. У подножия Байдаулета: /Спас. з-д/ // За ком. труд.-1979.-№№6, 7, 13, 16, 18 янв.

Попов Ю. Ученый, поэт, путешественник: /П.Драверт/ // Индустр. Караганда.-1984.-29 авг.

Попов Ю. Учительница из Пролетарского: /Нина Иванова/ // Индустр. Караганда.-1967.-9 сент.

Попов Ю. Факты военных лет // Рассвет.-1986.-16 авг.

Попов Ю. Фанны - подарок Пагануцци /В соавторстве/ // Турист.- 1969.- № 10.- С.23.

Попов Ю. Фельдшер М.Оспанов: /Реабилитирован посмертно/ // Заря коммунизма.-1990.-21 июня, 3 июля.

Попов Ю. Хорошевские архивы рассказывают // Сарыарка.-1994.-16 февр.

Попов Ю. Хорошевское: неизученные страницы // Знамя Ильича.-1991.-4 сент., 7 сент., 14 сент.

Попов Ю. Художник Эйферт // Знамя Ильича.-1989.-8 июля, 11 июля, 27 июля.

Попов Ю. Целинными землями Казахстана // Турист.-1969.-№ 7.- С.22.

Попов Ю. Червевы // Заря коммунизма.-1990.-7 июля, 19 июля.

Попов Ю. Через сердце каждого // Рассвет.-1988.-16 июля.

Попов Ю. Черниговке – 95 лет // Индустр. Караганда.-1991.-15 окт.

Попов Ю. Чокан в Каркаралинске // Индустр. Караганда.-1985.- 29 авг.

Попов Ю. Чокана вечные следы // Свет Октября.-1987.-17 янв.

Попов Ю. Чокана вечные следы // Знамя труда.-1987.-8 янв.

Попов Ю. Шаги Октября. 1919-1920 гг.: /Тельман. р-он/ // Рассвет.-1987.-3 нояб.

Попов Ю. Шаги познания: /К 150-летию Каркаралинска/ // Индустр. Караганда.-1974.-15 марта.

Попов Ю. Шахтерские заботы Чижевского // Простор.-1990.-№12.-С.186-191.

Попов Ю. Шахтерский акын: /К.Айнабеков/ // Индустр. Караганда.-1982.-31 дек.

Попов Ю. Экспедиция 1932 года: /Селевин изучал живот. мир Каркаралин. нагорья/// Заря коммунизма.-1990.-15 дек.

Попов Ю. Это было в 1926-м...: О чем говорят архивные документы // Индустр. Караганда.-1993.-29 апр.

#### О нем:

Белоус В. Времен связующая нить: /О кн. Ю.Попова "Их помнит Сарыарка" / // Индустр. Караганда.-1989.- 17 авг.

Богданцева З. Наш юбилей: /50-ую статью опубликовал в районке Ю.Попов/ // Знамя Ильича.-1993.-25 дек.

Брегеда М. Степные узоры // Индустр. Караганда.-1976.- 12 июня.

Долженко  $\Gamma$ . Каркаралы - древняя земля // Индустр. Караганда.- 1993.- 30 июля.

Дорофеева Е. Трудом красив и славен человек // Индустр. Караганда.-1982.- 10 февр.

Дукуева Б. Краеведу Ю.Г. Попову -60 лет // Сарыарка.-1997.-18 окт.

Ефремкина М. Продолжение летописи // Друг читателя.-1988.-13 авг.

Кантер Я. Свидание с Сары-Аркой: /О кн. историка-краеведа Ю.Попова / // Рассвет.- 1930.- 2 дек.

Корсун С. Жемчужина края // Индустр. Караганда.-1980.-6 июня.

Косенков В. По маршруту тридцать девятого // Турист.-1967.- № 9.- С.3-4.

Кшечковская Т. И прозаики, и поэты // Индустр. Караганда.-1981.- 16 апр.

Лямбеков С. Жемчужина Сары-Арки: /О кн. Ю.Попова "Каркаралы"/ // Индустр. Караганда.- 1982.- 4 июня.

Мартынов Л. Балхашская экспедиции // Октябрь.- 1979.- №4.- С.159.

Обухова С. Здравствуй, Бухар-жырау // Индустр. Караганда. - 1993. - 21 авг.

Попов Ю. Знать свой край: Беседа с краеведом Ю.Поповым/Вела П.Отт // Рассвет.-1989.-22 июня.

Сатаев С. И это всё о нём... // Индустр. Караганда. - 1987. - 27 сент.

Семенов Л. "Велосипедные маршруты по Казахстану": /Рецензия на кн. Онучина А.Г. и Попова Ю. Г. / // Индустр. Караганда.-1979.- 18 авг.

Семенов Л. Каркаралинские находки // Индустр. Караганда.-1978.- 30 апр.

Солдатова Н. Вас помним // Индустр. Караганда.-1979.- 12 дек.

Тусупбеков Т. Мелодии Сары-Арки // Ленинская смена.-1981.- 5 сент.

Тусупбеков Т. Свидание с Сарыаркой. // Индустр. Караганда.-1981.- 17 дек.

Черных С. Колокола памяти // Казахст. правда.-1989.-28 нояб.

Юрий Григорьевич Попов: Памятка.- Караганда. ОУНБ им. Н.В. Гоголя, 1988.-7с.

# Леонид Федорович Семенов

/1901-1986/



Леонид Федорович Семенов родился 14 апреля 1901 г. в Акмолинске, в семье приказчика. Окончил трехклассное приходское училище, в 1912 г. поступил в Петропавловское реальное училище, которое окончил в 1918 г. В 1921 г. служил в Красной Армии в качестве делопроизводителя политотдела 29-ой Сибирской стрелковой дивизии, затем заведовал библиотекой. Демобилизовавшись по зрению, вернулся в Акмолинск и поступил на работу в уездный отдел народного образования инспектором библиотек. С 1922 г. центральной библиотекой, совмещая заведовал Народным заведованием домом. Именно

библиотеке в здании Нардома 1 мая 1923 г. и был открыт краеведческий музей. Идея создания музея в Акмолинске витала в воздухе на протяжении как минимум пяти лет и практически реализовал ее Семенов, чья заслуга в этом неоспорима. Вплоть до 1928 г. музей не имел средств, зав. музеем работал на общественных началах, получая по основной должности — зав уездной библиотекой.

Средняя школа подарила шкаф под стеклом, несколько чучел, бивень и зуб мамонта. Жена бывшего крестьянского начальника Плахова передала в дар шлем с сеткой, кирпич с мавзолея кипчакской знати XIII века, местные жители безвозмездно сдали две кольчуги. Начальник милиции из Жана-Арки прислал жалованную царем в 1824 г. позолоченную саблю одного из султанов.

Оформление было самое примитивное — сказывалось отсутствие опыта, а главное, средств, материалов, но была помощь общественности, было горячее желание создать в глухом степном городке Акмолинске краеведческий музей, новый в те времена очаг культуры.

Каким оптимизмом и упорством надо было обладать, чтобы в трудные для страны двадцатые годы, в годы разрухи, голода и эпидемий собрать экспонаты для будущего музея.

Когда он переехал из Акмолинска в Караганду, у него был уже большой организаторский опыт. И он основал Карагандинский областной историко-краеведческий музей, по праву считающийся одним из лучших в республике.

Был еще один, третий музей Семенова, который находился дома, в двухкомнатной квартире. Здесь были собраны печатные работы, копии документов, фотографии, публикации, дарственные книги. Уже после ухода на пенсию он читал много лекций и докладов, составлял альбомы, отражающие прошлое и настоящее края, готовил рукописи, выставки, публикации, выступления по радио и телевидению, проводил экскурсии в своем домашнем музее.

Нельзя не поражаться непоседливости, неистощимой энергии этого человека. Годы словно были не властны над ним. Ему перевалило за семьдесят пять, а он был все таким же хлопотливым. Полным замыслов, не знающим усталости и уныния. Словом, это был энтузиаст, всего себя отдавший любимому делу.

Умер Л.Ф. Семенов в Караганде 9 мая 1986 года, через месяц после того, как ему исполнилось 85 лет.

На физической учебной карте Целиноградской области, выпущенной Главным управлением геодезии и картографии при Совете Министров СССР, в разделе «Достопримечательности» отдельной строкой помечено, что Целиноград — «родина Л.Ф. Семенова, известного в республике краеведа».

### Литература:

Семенов Л. Археологи ведут поиски // Соц. Караганда.—1969.—31 авг.

Семенов Л. Археологическая находка // Соц. Караганда.—1947.—1 авг.

Семенов Л. Батыры земли казахской:/ Н. Абдиров и др./ // Индустр. Караганда.— 1980.—9 мая.

Семенов Л. Вдохновляющие идеи // Индустр. Караганда.—1963.—13 авг.

Семенов Л. Возрождение: Караганда в хронике событий и документах // Индустр. Караганда.—1977.—27 окт.

Семенов Л. Все для фронта, все для победы! // Индустр. Караганда.—1977.—30 окт.

Семенов Л. Дважды приговоренный: /Установление Советской власти/ //Центр. Казахстан.—1965.—10 нояб.

Семенов Л. До последнего дыхания: /У.Джанибеков/ //Соц. Караганда.—1961.—8 июня.

Семенов Л. Караганда в хронике событий и документах // Индустр. Караганда.—1977.—1 нояб.

Семенов Л. Лети, акынов песня боевая // Соц. Караганда.—1961—11 окт.

Семенов Л. Меж древних степных курганов: /Село Покорное/ // Центр. Казахстан.—1964.—14 янв.

Семенов Л. Неизвестные стали известными: /Цар. ссыльные в обл./ // Индустр. Караганда.-1964.-17 окт.

Семенов Л. Память отцов обязывает // Индустр. Караганда.—1966.—25 февр.

Семенов Л. По следам древних предков: /Раскопки в Улытаус. p-не/ // Индустр. Караганда.—1961.—17 сент.

Семенов Л. Ратные подвиги шахтеров: /В.Бреусов/ //Соц. Караганда.-1954.-23 февр.

Семенов Л. След веков: /Раскопки/ // Соц. Караганда. – 1961. – 4 окт.

Семенов Л. Следы древних предков // Комсомолец Караганда.—1953.—28 марта.

Семенов Л. Там, где течет Нура // Центр. Казахстан.–1963.–6 окт.

Семенов Л. Треть века назад // Центр. Казахстан.–1964.–12 февр.

Семенов Л. Труд, равный подвигу: /Женщины Караганды в период Великой Отечественной войны/ // Индустр. Караганда.—1965.—29 апр.

Семенов Л. Угар Жанибеков—первый казахский революционер // Заря коммунизма.—1960.—12 февр.

Семенов Л. Это было в феврале // Индустр. Караганда.-1964.-5 февр.

#### О нем:

Александрова И. В глубь веков // Индустр. Караганда.—1971.—22 окт.

Александрова И. Памятные встречи // Индустр. Караганда.—1973.—29 июня.

Альбом краеведа. // Индустр. Караганда.—1974.—26 июня.

Антонишин В. Листая шахтерскую летопись:/О Л.Ф. Семенове/ // Сов. шахтер.-1966.-N7.-C.28-29.

Васильева Н. Караганда в альбоме //Индустр. Караганда.—1964.—30 авг.

Глазков В. Картотека литераторов // Индустр. Караганда.-1971.-24 сент.

Дар краеведа // Индустр. Караганда.—1964.—25 дек.

Дубицкий А. Краеведческий музей // Город на Ишиме. – Алма-Ата, 1986.–С.88-91.

Дубицкий А. Старейший краевед // Столич. проспект.-1997.-13 марта.- С.4.

Живогляд И. Неиспользуемое богатство // Казахст. правда.—1968.—31 июля.

Иванов А. Документы истории // Индустр. Караганда.—1965.—24 нояб.

Комаров В. Увлеченность:/Л.Ф. Семенов/ // Казахст. правда.—1976.—14 авг.

Космонавтам посвященный:/Об альбоме краеведа/ // Индустр. Караганда.—1965.—27 марта.

Кузнецов Н. Борьба за колючей проволокой:/Об альбоме краеведа/ // Индустр. Караганда.—1965.—26 мая.

Лаврова В. Встреча с краеведом // Темиртаус. рабочий.—1964.—30 мая.

Легостаев А. В альбоме краеведа // Индустр. Караганда. – 1969. – 16 апр.

Леонов А. Посвящается женщинам // Индустр. Караганда. – 1975. – 27 авг.

Ляховская И. Вездесущий краевед // Героическое – рядом. – Алма-Ата, 1971. – С.71-73.

Ляховская И. Не признавая старости:/К 65-летию краеведа/ // Индустр. Караганда.—1966.—14 апр.

Могильницкий В. Певец серебряных просторов:/Л.Ф. Семенов и писатель С.Марков/ // Простор.-1997.-N10.-C.117-119.

Неутомимый собиратель:/Л.Ф. Семенов/// Индустр. Караганда.—1963.—17 мая.

Павлов М. О наших земляках // Индустр. Караганда. – 1968. – 13 апр.

Попов Ю. Влюбленный в свой край // Простор.—1960.—N5.—С.158-159.

Ростовых И. Беспокойный характер // Соц. Караганда.—1961.—5 мая.

Ростовых И. Не по обязанности, а по душе:/О Л.Ф. Семенове/ // Сов. музей.-1985.-N5.-C.39-40.

Ростовых И. Неутомимый краевед:/Л.Ф. Семенов/ // Индустр. Караганда.—1971.—14 апр.

Сергеев А. Карта исторических событий // Индустр. Караганда. –1965. –24 окт.

Сергеев А. Посвящены героям // Индустр. Караганда.—1974.—11 мая.

Смирнов Л. Каркаралинск в альбом:/ О Л.Ф. Семенове/ // Индустр. Караганда.-1964.-2июня.

Солдатова Н. Бескорыстие:/О Л.Ф. Семенове/ // Индустр. Караганда.—1979.—26 янв.

Старейший краевед:/Л.Ф. Семенов/ // Соц. Караганда.—1959.—24 окт.

Сто альбомов // Индустр. Караганда. – 1968. – 13 апр.

Федоренко А. В домашнем собрании:/О краеведе Л.Ф. Семенове/ // Индустр. Караганда.-1980.-27 авг.

Федоров С. Альбом иллюстрирует лекцию // Соц. Караганда.—1962.—24 окт.

# Содержание:

К читателю	3
Сарыарка в записках путешественников	4
Знатоки малой родины	
Аубакиров Б.Т	4
Воейков А.А.	6
Колыш В.И.	10
Кудышев О.	12
Лямбеков С.	13
Могильницкий В.М.	15
Новиков В.Я.	17
Попов Ю.Г.	21
Семенов Л.Ф.	34

Составитель: зав. отделом краеведения. Долженко Г.П.

Ответственный за выпуск: директор ОУНБ им. Н.В.Гоголя Шаймуханбетова Ж.К.

**Знатоки малой родины:** Библиогр. указатель / Карагандинская обл. универс. б-ка; Сост.: Г.П.Долженко.- Караганда: б.и., 2002.- 37 с.: ил.- (Областная библиотека как региональная память).

Тираж 40 экз.

- © Карагандинская областная универсальная библиотека имени Н.В.Гоголя, 2002 г.
- © Долженко Галина Петровна, 2002 г.